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ОРЛОВСКАЯ СРЕДА ПЛЮС

С. ЖИРОВА

ДВА ГОДА СПАСАЛИ - 
ЗА ДВА ДНЯ АРЕСТОВАЛИ



Одним из самых громких дел, касающих-
ся преступлений коррупционной направлен-
ности в Орле, стало дело, связанное с фами-
лией первого заместителя мэра города Вади-
ма Ничипорова. В январе мы опубликовали 
расследование на эту тему «Операция пере-
возчики. Сколько лет светит первому вице-
мэру Орла Ничипорову».

Признаюсь честно: на тот момент герою 
публикации не светило ничего. Прокурор об-
ласти Алексей Тимошин, правда, лично отме-
нил очередное постановление Следственно-
го управления Следственного комитета Рос-
сии по Орловской области об отказе в воз-
буждении уголовного дела, датированное 
20 декабря 2023 года. А потом дошло до того, 
что 1 февраля 2024 года Александр Бастры-
кин дал указание Петру Юдину, руководите-
лю регионального управления СК, возбудить 
уголовное дело в отношении Ничипорова.

Вот что было опубликовано на официаль-
ной странице председателя СКР: «Предсе-
датель Следственного комитета Российской 
Федерации Александр Иванович Бастры-
кин дал указание руководителю СУ СК Рос-
сии по Орловской области Петру Ивановичу 
Юдину возбудить уголовное дело и предста-
вить доклад об установленных в ходе перво-
начальных следственных действий обстоя-
тельствах, а по завершении расследования 
– о его результатах. Исполнение поручения 
поставлено на контроль в центральном аппа-
рате ведомства».

Юдин поручение председателя След-
ственного комитета России фактически не 
выполнил! После этого во время встречи ру-
ководителя СУ СК России по Орловской об-
ласти Петра Юдина с депутатами и руководи-
телями СМИ я задал ему вопрос, почему им 
не выполняется указание председателя СКР? 
За Юдина вступился руководитель 2 отдела 
по расследованию особо важных дел Кон-
стантин Баранов, который стал ссылаться на 
некий «особый порядок» для таких, как Ни-
чипоров. На самом деле первый вице-мэр не 
относится к спецсубъектам и никакие согла-
сования с Москвой не были нужны.

После долгих препирательств СУ СК Рос-
сии по Орловской области возбудило уго-
ловное дело, но не в отношении Ничипоро-
ва, а по факту воспрепятствования законной 
предпринимательской деятельности. Отме-
тим два момента: вице-мэр в нём не фигури-
ровал, а кроме того, ч. 1 ст. 169 УК РФ не пред-
усматривает в качестве наказания лишения 
свободы. В результате даже при привлече-
нии в качестве обвиняемого (а следователь 
СУ СК России по Орловской области Надеж-
да Кибалина до 11 июня 2024 года отказыва-
лась это сделать) Ничипоров освобождался 
бы от наказания в связи с истечением двух-
летнего срока давности привлечения к уго-
ловному преследованию!

В общем, несмотря на все слова о «кон-
троле Бастрыкина», дело решительно спу-
скали на тормозах, подобно уголовному де-
лу, возбуждённому в отношении мэра Орла 
Парахина.

11 июня 2024 года по постановлению пер-
вого заместителя прокурора Орловской об-
ласти Юрия Пахолкова уголовное дело, воз-
буждённое в отношении «неустановленных 
лиц» по бесперспективной 169 статье, было 
изъято из СУ СК России по Орловской обла-
сти и передано в Следственную часть След-
ственного управления регионального УМВД.

Полиции понадобилось не два года, а два 
рабочих дня (13 и 14 июня), чтобы привлечь к 
уголовной ответственности персонально Ва-
дима Ничипорова, причём по тяжкой ч. 3 ст. 
286 УК РФ (превышение должностных пол-
номочий, совершённое из корыстной или 
иной личной заинтересованности). 17 июня 
у Ничипорова были проведены обыски, сам 
он задержан и помещён в изолятор времен-
ного содержания, а потом отправлен под до-
машний арест на два месяца.

Орловское управление Следственного ко-
митета России делало всё, чтобы Ничипоров 
ушёл от ответственности. В последний мо-
мент прокуратуре и полицейским следовате-
лям удалось переломить ситуацию, перехва-
тить инициативу, и теперь, похоже, первый 

вице-мэр надолго покидает здание на Про-
летарской горе, где находится орловская 
администрация…

СЛЕДСТВЕННОЕ УПРАВЛЕНИЕ СК 
КАК АДВОКАТСКОЕ БЮРО 
ОРЛОВСКОЙ МЭРИИ
В последние десять лет Следственное 

управление Следственного комитета Рос-
сии по Орловской области последовательно 
превращается в своего рода орган по защи-
те бывших, будущих и действующих мэров 
Орла и их первых заместителей от уголов-
ного преследования. Менялись руководи-
тели управления, менялись следователи, но 
основными постановлениями, которые вы-
носились в отношении верхушки городской 
власти СУ СК России по Орловской области, 
были отказы в возбуждении уголовных дел 
как результат проведённых проверок или по-
становления о прекращении тех дел, которые 
по случаю были возбуждены. Поводы были 
разные: истечение сроков привлечения фи-
гурантов к уголовной ответственности, от-
сутствие состава преступления, отсутствие 
события преступления и пр.

Здесь было бы уместным провести крат-
кую ретроспективу следственных действий 
(бездействий) орловского Следственного 
управления СКР.

В далёком 2014 году губернатор-комму-
нист (теперь уже бывший губернатор и быв-
ший коммунист) Вадим Потомский решил 
проявить политическую волю. Результатом 
этого проявления должно было стать привле-
чение к уголовной ответственности будуще-
го мэра Орла, а в то время резко уволенного 
новым главой региона заместителя председа-
теля правительства Орловской области - ру-
ководителя финансово-экономического бло-
ка Юрия Николаевича Парахина. 

Кадр из передачи орловского ТВ об 
увольнении Юрия Парахина

«Причинами кадрового решения, - сооб-
щал телеканал «Истоки», -  стали материалы 
по продаже ОАО АПК «Орловская нива» по 
заниженной цене и строительству станции 
обезжелезивания водопроводной воды за 600 
миллионов с массой нарушений. Информа-
ция об этом дошла до Потомского, и он при-
нял решение уволить Парахина».

Материалы, которые, по словам Потом-
ского, ему «принесли», были подготовлены 
УФСБ по Орловской области. А сам губер-
натор заявил, что они после проверки кон-
трольным управлением «вполне вероятно уй-
дут в правоохранительные органы».

«Следует отметить, - писали «Орловские 
новости», - что ни по одному из названных 
Потомским эпизодов у правоохранительных 
органов претензий к Парахину не было».

И это – несмотря на то, что для семей-
ства Парахина и его деловых партнёров – 
семьи Литваков 2009-2015 годы были перио-
дом «первоначального накопления». Именно 
тогда семейные ООО и ИП приватизировали 
более ста объектов недвижимости в Орле и 
Орловском районе. Материалы по этой «при-
ватизации», которую курировал зампред об-
ластного правительства Юрий Парахин, ко-
пились в том числе и в СУ СК России по Ор-
ловской области, но хода им давать никто не 
собирался.

«Политическая воля Потомского», заклю-
чавшаяся в том, чтобы организовать Парахи-
ну судимость, осталась нереализованной. В 
отношении Парахина в угоду губернатору в 
СУ СК РФ по Орловской области возбудили 
уголовное дело, но по не самой тяжкой ста-
тье УК «незаконное предпринимательство». 
Бывшему зампреду вменили в вину то, что он 

не прекращал руководить семейными ООО и 
продавливал кредиты для них в «Сбербанке».   

Вадим Потомский и Сергей Сазин. При 
них Юрий Парахин первый раз ушёл от уго-
ловной ответственности

Но как можно было руководству СУ СК 
России по Орловской области во главе с Сер-
геем Сазиным результативно расследовать 
«первое дело Парахина»? Ведь некоторые 
подразделения управления практически бес-
платно «переехали» в одно из зданий Орлов-
ского государственного аграрного универси-
тета, ректором которого был отец Юрия Па-
рахина, а у самого экс-зампреда к 2014 году 
возникла серьёзная финансовая «подушка 
безопасности», которая вкупе с авторитет-
ной поддержкой его крёстного Алексея Гор-
деева, нынешнего вице-спикера Госдумы, 
практически гарантировала ему безболез-
ненный выход из уголовного дела. Это и про-
изошло. Следователи СУ СК несколько раз 
выносили постановления о прекращении де-
ла, прокуратура их отменяла, а потом и сро-
ки привлечения к уголовной ответственно-
сти истекли. И Парахин вышел сухим из во-
ды, хотя и без права на реабилитацию.

Перспектива уголовного преследования 
в будущем и возможности потерять «всё, на-
житое непосильным трудом» в 2009-2014 го-
дах настолько не улыбались Юрию Парахи-
ну, что он в конце февраля 2016 года развелся 
с женой, но при этом развод имел все призна-
ки фиктивного. Супруги продолжали «жить 
под одной крышей» (выражение Парахина), 
вести общее хозяйство, но главным для быв-
шего зампреда правительства было перео-
формление на жену различной собственно-
сти: от долей в ООО до мотоцикла. Остальное 
он переоформил на бывших тестя и тёщу, а 
также на деловых партнёров – семейство 
Литваков.

А потом и вовсе нашёл консенсус с По-
томским (поговаривают, что они разделили 
к общей выгоде сферы влияния) и был из-
бран главой Орловского района, самого бо-
гатого в регионе.

В августе 2019 года у сити-менеджера Ор-
ла Александра Муромского в результате рас-
следования «Орловских новостей» обнару-
жился не указанный в справке об имуществе, 
доходах и обязательствах имущественного 
характера особняк в посёлке Горки.

«В распоряжении газеты оказалась копия 
представления надзорного ведомства в адрес 
мэра Орла, который является нанимателем 
главы администрации. В нём, в частности, 
сообщается, что Муромский в своей декла-
рации не указал получение 45,5 тыс. рублей 
страховых выплат, а также наличие особня-
ка в поселки Горки. Это является наруше-
нием ФЗ «О противодействии коррупции». 
В представлении прокуратуры отмечается, 
что в соответствии со статьей 9 данного за-
кона непредставление сведений о доходах и 
имуществе, а равно как и представление не-
достоверных сведений «является правонару-
шением, влекущим увольнение муниципаль-
ного служащего с муниципальной службы». 

СУ СК России по Орловской области, ку-
да обратились журналисты и общественни-
ки, несмотря на то, что коррупционные на-
рушения спецсубъектов (а именно таким был 
Муромский) – это их сфера работы, просто 
отказалось инициировать доследственную 
проверку. А потом, как отмечали «Орлов-
ские новости», Управление по экономиче-
ской безопасности и противодействию кор-
рупции (УЭБ и ПК), проводившее проверку 
по инициативе прокуратуры, также отказа-
лось возбуждать уголовное дело в отноше-
нии главы администрации Орла Александра 

Муромского из-за его незадекларированно-
го особняка в поселке Горки. 2 сентября опе-
руполномоченный Е. Филиппов вынес соот-
ветствующее постановление.

Как мы уже отмечали, в 2016 году Пара-
хин не только развёлся, чтобы на перспекти-
ву обезопасить свою собственность от воз-
можного ареста и изъятия в доход государ-
ства, но и нашёл путь к губернатору Потом-
скому, который дал ему добро на то, чтобы 
возглавить Орловский район.

Самое громкое дело, связанное с Юрием 
Парахиным, было возбуждено уже в то вре-
мя, когда он по предложению нового комму-
ниста-губернатора Андрея Клычкова был из-
бран мэром Орла. Но корни его лежат в уже 
далёком 2018 году, когда Юрий Николаевич, 
будучи главой Орловского района, вопреки 
условиям муниципального контракта на ре-
монт дороги, подписанного им же, незаконно 
подписал акты о принятии работ и справку об 
их стоимости. Незаконно, поскольку указан-
ная дорога прошла не по тем направлениям, 
которые были указаны в контракте, а стала 
в итоге соединять два семейных особняка. В 
одном (оформленном на экс-тёщу) он прожи-
вал и до сих пор проживает с бывшей женой, 
а другой был оформлен на бывшего тестя.

Объём доказательств был впечатляющий, 
состав преступления просматривался полно-
стью. СУ СК России по Орловской области 
долгое время вообще отказывалось возбуж-
дать уголовное дело, и только в марте-апре-
ле 2021 года по результатам вмешательства 
Генпрокуратуры были возбуждены два дела 
– одно по факту преступления, а другое в от-
ношении Юрия Парахина, которому вменя-
лась лишь халатность.

Но реальное уголовное преследование в 
отношении мэра Орла началось только 30 
июня, когда мэру было предъявлено обвине-
ние по ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотребление 
должностными полномочиями лицом, зани-
мающим выборную должность, повлекшее 
ущерб в особо крупном размере). Но продол-
жилась активная фаза расследования лишь 
до 16 декабря 2021 года.  Тогда мэру было 
предъявлено обвинение в окончательной 
редакции.

С чем было связано фактическое прекра-
щение следственных действий и отказ СУ 
СК России по Орловской области переда-
вать согласованное к декабрю обвинитель-
ное заключение в отношении мэра в проку-
ратуру и в суд? В первую очередь со сменой 
руководства управления. Санкционировав-
ший возбуждение уголовного дела в отно-
шении Юрия Парахина Виталий Чванов был 
переведён на работу в Московскую область 
(сейчас он первый заместитель руководите-
ля ГСУ СУ России по этому региону). А его 
место в октябре занял неприметный Пётр 
Юдин, полковник юстиции из Мордовии, 
занимавшийся у себя в основном кадровы-
ми вопросами. Именно при нём уголовное 
дело, по которому мэру Орла грозил реаль-
ный срок лишения свободы, было полностью 
задвинуто. Как полагают эксперты, следова-
тель подполковник Кибалина, руководитель 
2 отдела по расследованию особо важных дел 
полковник Константин Баранов, заместитель 
Юдина полковник Альберт Абрамян прило-
жили невероятные усилия для того, чтобы де-
ло не дошло до суда, а уголовное преследова-
ние Парахина было прекращено. 

В 2024 году Пётр Юдин и Альберт Абра-
мян получили взыскания в виде неполного 
служебного соответствия, а полковник Ба-
ранов - строгий выговор. Но не сдавались и 
привели «дело Парахина» к прекращению 
через суд. 

Единственное уголовное дело, которое 
они сумели довести до реализации, было не-
возможно развалить, поскольку Управле-
ние федеральной налоговой службы по Ор-
ловской области в результате длительной и 
качественной работы сумело доказать уход 
фирм, связанных с мэром Орла Юрием Па-
рахиным (он сам был и директором, и учре-
дителем ООО «Партнёр», а потом передал 
свои доли бывшей жене), от налогов на сум-
му более 46 миллионов рублей.

В результате дело дошло до суда, и, чтобы 
избежать уголовной ответственности для ин-
формированного обо всех тонкостях семей-
ных дел директора Баркова, на семейном со-
вете было принято решение выплатить 70 
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почти два года. Областной прокуратуре и УМВД понадобилось два дня, чтобы задер-
жать первого вице-мэра Орла и отправить его под домашний арест.
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миллионов рублей в доход государства, что и 
было сделано месяц назад.

Интересно, что дороги бывшего сити-ме-
неджера Муромского и мэра Парахина пере-
секались в свете двух пока ещё не реализо-
ванных в качестве уголовных дел ситуаций.

Первая практически уже бесперспектив-
на. В последний день своего пребывания в 
качестве главы городской администрации 
Александр Муромский подписал документ 
об изменении дислокации ярмарок выход-
ного дня. Многочисленных предпринимате-
лей выгоняли с насиженных мест и отправ-
ляли на другие точки. «Совершенно случай-
но» одна из этих «точек», причём самая круп-
ная, принадлежала семейным фирмам Юрия 
Парахина, который через несколько дней за-
нял место Муромского.

СУ СК России по Орловской области си-
туацию с «шалостями» бывшего и действую-
щего мэра проигнорировало, но вмешалась 
прокуратура. В результате уже Юрию Пара-
хину было вынесено предостережение о не-
допустимости нарушения законодательства, 
и ситуация откатилась назад.

А вот вторая ситуация, возникшая в свя-
зи с арестом советника губернатора Орлов-
ской области Сергея Лежнева 25 мая этого го-
да, только начинает набирать обороты. Сей-
час в «деле Лежнева» (это хищение ОПГ под 
его руководством как минимум 76 миллионов 
рублей при реконструкции Красного моста в 
Орле) названы только фигуранты из админи-
страции Орловской области. Обозначенных 
в первом приговоре суда по этому делу чинов-
ников городской администрации следствие 
пока не называет. Но одним из них ожидае-
мо может оказаться мэр Юрий Парахин, ко-
торый способствовал организации хищения 
путём создания благоприятных условий для 
фирмы «Ремспецмост», через которую выво-
дились деньги. Чтобы к фирме не возникало 
вопросов, он в качестве председателя комис-
сии мэрии принял мост «Дружба», на кото-
ром фирма работала, но с неустранимыми не-
достатками. А затем всячески лоббировал её 
и даже давал собственную «гарантию». 

Другой возможный участник ОПГ – это 
первый заместитель Парахина Олег Мин-
кин, первое и второе уголовные дела которо-
го сейчас уже находятся в суде. Но о Минки-
не и других первых заместителях Парахина 
мы поговорим позже.

Ещё одно громкое дело, в котором Юрий 
Парахин – главный фигурант, связано с опу-
бликованной почти три года назад аудиоза-
писью предвыборного совещания в его рабо-
чем кабинете. Экспертизы подтвердили, что 
на этой записи Парахин «понуждает присут-
ствующих к фальсификации результатов 
выборов».

Мы в статье «Экспертиза Минюста пока-
зала: именно Парахин вмешивался в ход вы-
боров» писали об этом. Теме были посвяще-
ны десятки публикаций в региональных и фе-
деральных СМИ. Один из участников сове-
щания, бывший председатель избирательной 
комиссии Советского района г. Орла Максим 
Сушков подтвердил подлинность записи и 
озвучил дополнительные детали. СУ СК Рос-
сии по Орловской области два с половиной 
года проводило доследственную проверку, в 
результате которой вынесло отказ в возбуж-
дении уголовного дела. Результаты провер-
ки фактически засекретили, и Максим Суш-
ков сейчас через суд добивается того, чтобы 
ему дали возможность ознакомиться с ними.

Федеральные СМИ уже год назад писали 
о том, что Юрий Парахин находится «в пау-
тине уголовных дел». Но, благодаря действи-
ям СУ СК России по Орловской области, эта 
паутина для него стала родным домом, ком-
фортным и безопасным, таким же, как доро-
га, незаконно проложенная к его особняку…

Мы получили информацию о том, что 
«Справедливая команда», включающая депу-
татов Орловского областного Совета народ-
ных депутатов, Орловского городского Со-
вета народных депутатов, в свете последних 
событий готовит обращение к Председателю 
Следственного комитета России Александру 
Бастрыкину с целью организации проверки 
действий (бездействия) руководства СУ СК 
России по Орловской области и следовате-
лей, которые занимались проверками и рас-
следованием всех эпизодов противоправной 
деятельности мэра Орла Юрия Парахина.

ПЕРВЫМ ВИЦЕ-МЭРАМ ПОВЕЗЛО 
МЕНЬШЕ: ИХ УГОЛОВНЫМИ 
ДЕЛАМИ ЗАНИМАЕТСЯ 
НЕ СЛЕДСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ
«Было у мэра Орла три первых вице-мэра. 

Один ждёт приговора, другой суда, а третье-
му (вернее третьей) удалось отмежеваться от 
Парахина и уехать в другой регион». Так мог-
ло звучать начало современной орловской 
сказки о мэре и его замах. Но по факту всё 
верно. Только Ирине Провалёнковой, факти-
чески при содействии СУ СК России по Ор-
ловской области, удалось избежать привлече-
ния к уголовной ответственности.

Почему мы говорим о ней как о возмож-
ном фигуранте уголовного дела? Всё просто: 
она принимала самое деятельное участие в 
проведении 15 сентября 2021 года предвы-
борного совещания в кабинете мэра Орла 
Юрия Парахина. И точно так же фактиче-
ски побуждала присутствующих председа-
телей районных избирательных комиссий и 
начальников районных орготделов к фальси-
фикации результатов выборов. Кроме этого, 
давала незаконные указания «замыкать ка-
русель», не раз говорила об опять же неза-
конном «финансовом стимулировании», вся-
чески поддерживала и развивала инициати-
вы мэра Парахина. 

Ирина Провалёнкова и Юрий Парахин

По большому счёту, её карьеру спасли сле-
дователи СУ СК России по Орловской обла-
сти, которые с санкции своего руководства 
отказались включить её высказывания на со-
вещании в версии проводимой проверки, а 
также губернатор Андрей Клычков, «забрав-
ший» её у Парахина на должность вице-гу-
бернатора по внутренней политике. Это ме-
сто делало её фактически недосягаемой для 
местных силовиков. А потом, не проработав и 
года, И. Проваленкова перебралась в Липецк, 
где стала главным федеральным инспекто-
ром. Теперь «достать» её по силам лишь ру-
ководству Следственного комитета России и 
Генпрокуратуре. Но прегрешения её слиш-
ком малы для столь высокого уровня...

27 января 2022 года на портале «Орёл-
Таймс» появилось сообщение. «В результа-
те совместной работы прокуратуры и УФСБ 
России по Орловской области возбуждено 
уголовное дело в отношении первого заме-
стителя мэра Орла Олега Минкина. По дан-
ным следствия и прокуратуры, чиновник мо-
жет быть причастен к хищению 15 миллио-
нов бюджетных средств, выделенных на ре-
монт площади Жукова в Орле. Уголовное 
дело возбуждено по статье «злоупотребле-
ние должностными полномочиями». Сегод-
ня, 27 января, при координирующей роли 
прокуратуры у Олега Минкина проведены 
обыски. Сам чиновник задержан для прове-
дения следственных действий». 

Олег Минкин и Юрий Парахин

Первый заместитель Юрия Парахина 
Минкин оказался причастным к хищению 
«любимым подрядчиком губернатора Клыч-
кова» Михаилом Маркиным и субподрядчи-
ками большого объёма бюджетных средств. 
Вменяется ему тяжкая часть 3 ст. 285 УК РФ 

(злоупотребление должностными полномо-
чиями, повлекшее ущерб в особо крупном 
размере). Покинуть кабинет ему пришлось 
сразу после задержания, потому что суд из-
брал ему в качестве меры пресечения домаш-
ний арест.

Но самое главное и страшное для него бы-
ло то, что следствие по делу вели не лояльные 
к руководству мэрии следователи СУ СК Рос-
сии по Орловской области, а Следственное 
управление УМВД. И это оказалось решаю-
щим фактором. Следствие было доведено до 
конца, и обвинительное заключение пере-
дали в суд. К этому времени сумма выявлен-
ных хищений выросла до 88 миллионов ру-
блей. Следующее заседание суда назначено 
на 4 июля.

Но это дело не последнее для Минкина. 
Уже находится в Советском районном суде 
Орла и ещё одно уголовное дело по ч. 2 ст. 293 
УК РФ (халатность). Нам также представля-
ется, что он будет проходить и по уголовному 
делу ОПГ братьев Лежневых, поскольку имел 
непосредственное отношение к деятельно-
сти орловской мэрии по прикрытию хище-
ний бюджетных средств во время ремонта 
Красного моста.

Как мы с вами уже знаем, фатально не по-
везло и третьему первому вице-мэру Орла 
Вадиму Ничипорову. 

Вадим Ничипоров и Юрий Парахин

Вернёмся в 2022 год. «С обращением к ру-
ководству города, области, силовым ведом-
ствам, -  сообщало издание «Орёлград», - вы-
ступили 21 сентября предприниматели Ва-
дим и Марина Кривовы. Они сообщили о 
предвзятом отношении со стороны началь-
ника управления ЖКХ и транспорта Вади-
ма Ничипорова.

В частности, Вадим Кривов признался, 
что ежемесячно передавал чиновнику 100-
120 тысяч рублей просто за возможность ра-
ботать на полученных маршрутах. Кроме то-
го, давал взятки при проведении конкурсов. 
После перехода чиновника на другую долж-
ность деньги предприниматель давать пе-
рестал, и после возвращения Вадима Ничи-
порова в управление транспорта начались 
проблемы».

Предприниматели подверглись прессингу 
со стороны Ничипорова, который перестал 
получать финансовую подпитку. Правда, не 
только финансовую. Он, похоже, не охотник, 
в отличие от Юрия Парахина, и борзые щен-
ки в качестве взяток его не интересовали. За-
то за счёт Кривовых он ремонтировал свой 
кабинет, обновлял оргтехнику и пр.

Предприниматели, в свою очередь, «для 
гарантии» записывали свои переговоры с 
ним (я прослушал 12 часов этих записей). В 
них было всё: и вымогательство, и детализа-
ция того, что хотел получить первый вице-
мэр, и угрозы разрушением бизнеса в слу-
чае отказа «сотрудничать». Следствию были 
представлены чеки и другие документы, сви-
детельствующие о покупке Кривовыми орг-
техники, которую впоследствии обнаружили 
в кабинете Ничипорова, а также строймате-
риалов, которые пошли на ремонт его офиса.

Проверка шла больше года, хотя прове-
рять было в принципе нечего, состав престу-
пления в действиях первого вице-мэра мог 
найти даже дилетант. Но старший следова-
тель СУ СК России по Орловской области На-
дежда Кибалина его упорно не видела.

В качестве аргументов Кибалина в том 
числе приводила материалы опросов других 
перевозчиков и подчинённых Ничипорова, 
которые в один голос заявляли, что он чест-
нейший человек и все деньги предпринима-
тели давали ему добровольно, чуть ли не всу-
чали насильно и исключительно из желания 
оказать спонсорскую помощь.

В январе этого года, когда надежд на 

реализацию этого дела было совсем немно-
го, и я видел только отдельные признаки то-
го, что оно может быть изъято из производ-
ства Следственного комитета, я писал о лю-
дях, которые «поддерживали» Ничипорова: 
«Их всего лишь опрашивали, и они в любой 
момент могут поменять свои показания. По-
смотрим, что они станут рассказывать сле-
дователям, когда в отношении Вадима Ни-
колаевича Ничипорова будет возбуждено 
уголовное дело по ч. 3 ст. 286 УК РФ (совер-
шение должностным лицом действий, явно 
выходящих за пределы его полномочий и по-
влекших существенное нарушение прав и 
законных интересов граждан или организа-
ций, либо охраняемых законом интересов 
общества или государства из корыстной или 
иной личной заинтересованности). Ведь тог-
да их при допросах предупредят об уголов-
ной ответственности за дачу заведомо лож-
ных показаний».

Мы уже знаем, что через несколько ме-
сяцев после выхода этой статьи СУ СК Рос-
сии по Орловской области всё же возбуди-
ло дело по ч. 1 ст. 169 УК РФ (воспрепятство-
вание законной предпринимательской дея-
тельности), но не в отношении Ничипорова, 
а по факту случившегося. Единственной це-
лью было освобождение первого вице-мэра 
от уголовной ответственности в связи с ис-
течением срока давности привлечения к уго-
ловному преследованию.

На этот раз фокус не удался, и настоящее 
полноценное уголовное дело в отношении 
Ничипорова возбуждено. И именно по той 
3-й части статьи 286 УК РФ…

О перспективах расследования можно 
рассуждать долго, но, учитывая объём и ка-
чество представленных доказательств, пер-
вому вице-мэру грозит реальный срок от 3 до 
10 лет лишения свободы. Возможно, он захо-
чет сократить себе время пребывания в ме-
стах не столь отдалённых и расскажет о ре-
альной роли мэра Орла Юрия Парахина и 
его сотрудничестве с ОПГ братьев Лежневых 
во время ремонта Красного моста (Ничипо-
ров в то время был начальником отдела ор-
ганизации дорожной деятельности и замна-
чальника управления городского хозяйства 
и транспорта).

Может быть, он представит доказатель-
ства того, что мэр (это есть на аудиозаписях, 
предоставленных следствию Кривовыми) за-
ставлял его брать взятки от предпринимате-
лей. Во всяком случае, вопросы по этому по-
воду ему точно будут задавать...

В заключение хочу поделиться одним со-
ображением. Учитывая события последнего 
десятилетия и негативную роль Орловско-
го Следственного управления Следственно-
го комитета России в расследовании дел кор-
рупционной направленности и некачествен-
ном проведении доследственных проверок 
в отношении чиновников верхнего эшело-
на власти как в городе Орле, так и в области, 
вношу конструктивное предложение.

В принудительном порядке изъять из СУ 
СК России по Орловской области все мате-
риалы проверок и уголовные дела, возбуж-
дённые по преступлениям коррупционной 
направленности, совершённым представи-
телями власти, начиная с уровня начальни-
ков управлений, в том числе прекращённые 
дела и нереализованные материалы прове-
рок прошлых лет. Передать эти дела для про-
верки и расследования следователям УМВД 
и УФСБ по Орловской области. Для повыше-
ния качества расследования подобных дел 
укрепить следственный аппарат УФСБ опыт-
ными сотрудниками.

Также предложил бы руководству След-
ственного комитета России, которое уже вы-
несло максимально возможные (без увольне-
ния с занимаемых должностей) взыскания 
руководству СУ СК России по Орловской 
области, рассмотреть вопрос об их дальней-
шем пребывании в занимаемых должностях. 
Жители региона, насколько мне представля-
ется, ждут перемен, в том числе и в право-
охранительной сфере, поскольку видят, что 
запрос общества на справедливость в по-
нимании некоторых полковников из СКР 
не касается орловских спецсубъектов и их 
приближённых...

Богомолов Алексей
Источник: https://flb.ru/2/5172.html 



На днях издание «Орловские новости» 
сообщило о бедственном положении боль-
ницы скорой помощи имени Семашко. Ис-
точником информации стало обращение 
главврача Павла Сергеева к зампреду об-
ластного правительства Олегу Ревякину, 
и.о. руководителя областного департамента 
здравоохранения Владимиру Николаеву и 
и.о. директора регионального ТФОМС Кон-
стантину Бобракову. Как следует из текста 
документа, который имеется в распоряже-
нии «Орловской среды-плюс», с финанса-
ми в больнице имени Семашко очень плохо. 
Впрочем, не только с финансами.

ПОлОжеНИе КРИТИчеСКОе?
Итак, как сообщает господин Сергеев 

своему начальству, на оказание и оплату ме-
дицинской помощи по обязательному ме-
дицинскому страхованию (ОМС) финансо-
вое обеспечение БУЗ Орловской области 
«БСМП им. Н. А. Семашко» на 2024 год со-
ставляет 709 миллионов 393 тысячи 788,99 
руб. Соответственно, среднемесячное пла-
новое поступление денежных средств долж-
но составлять 59 миллионов 116 тысяч 149,08 
руб. При этом по плану финансово-хозяй-
ственной деятельности больницы годовой 
фонд оплаты труда на 2024 год составляет 477 
миллионов 342 тысячи 763,45 руб., или 67% 
от плана. На деле же для выполнения пока-
зателей «дорожной карты» учреждению в 
год на заработную плату работникам вместе 
с начислениями потребуется 569 миллионов 
699 тысяч 653 руб., что составит 80% от пла-
на и приведет, по словам Сергеева, к значи-
тельному увеличению расходов по данным 
статьям.

«Таким образом, на остальные статьи рас-
ходов, финансовое обеспечение которых 
крайне важно для оказания квалифициро-
ванной, своевременной медицинской помо-
щи, в соответствии с утвержденными поряд-
ками и нормативами, у учреждения остает-
ся только 20% от плана, что в год составит 139 
694 135 руб., в месяц - 11 641 177 руб.», - со-
общает Сергеев. И, увы, недостаток средств 
ОМС – не единственная проблема. 

Как информирует главврач, «у учрежде-
ния имеется кредиторская задолженность, 
которая сложилась с октября 2022 г. и на  
1.06.2024 г. составляет 235 млн 259 тыс. 406 
руб.».

За что же и сколько задолжала больница 
им. Семашко?

За изделия медицинского назначения и 
медикаменты - 63 млн 556 тыс. 592 руб. За 
продукты питания – 7 млн 334 тыс. 902 руб. 
Есть долги по налогам, а именно: по начис-
лениям на заработную плату - 105 млн 869 
тыс. 309 руб., по налогам на имущество и зе-
мельному - 12 млн 22 тыс. 943 руб., а еще – 
по коммунальным платежам - 8 млн 478 тыс. 
394 руб.

При этом Сергеев подчеркивает, что да-
же при 100-процентном выполнении объе-
мов медицинской помощи и финансового 
плана средств на погашение кредиторской 
задолженности у больницы нет. И далее за-
являет, что «для бесперебойной работы уч-
реждения, своевременной выплаты заработ-
ной платы, достижения в полном объеме по-
казателей «дорожной карты», перечисления 
налогов, выполнения обязательств перед по-
ставщиками товаров и услуг учреждению на 
2024 г. требуется 972 600 000 руб. То есть, гру-
бо говоря, больнице не хватает еще более 263 
миллионов по сравнению с плановыми пока-
зателями финансирования.

Кроме того, продолжает Сергеев, «в уч-
реждении создалась сложная ситуация с ап-
паратами компьютерной и магнитно-резо-
нансной томографии.

На протяжении длительного времени (с 
20.01.2023 г. по настоящее время) в нерабо-
чем состоянии находятся компьютерный то-
мограф рентгеновский SOMAТОМ Detinition 
AS с принадлежностями производства «Си-
менс Хэлскэа ГмбХ». Для восстановления ра-
ботоспособности указанного аппарата необ-
ходима замена рентгеновской трубки.

Стоимость ремонта компьютерного то-
мографа рентгеновского… с заменой рент-
геновской трубки, с учётом гарантии 24 

месяца, составляет 49 млн 268 тыс. 450 руб.
Стоимость нового компьютерного томо-

графа с гарантией 24 месяца составляет 79 
млн 239 000 руб.

Имеющийся в учреждении второй ком-
пьютерный томограф «Сакура» (дата ввода 
в эксплуатацию 25.12.2017 г., место располо-
жения - хирургический корпус) простаивал 
с 10.10.2022 г. по 16.05.2023 г. в связи с выхо-
дом из строя рентгеновской трубки.

С 16.05.2023 года работоспособность ком-
пьютерного томографа «Сакура» восстанов-
лена, произведена замена рентгеновской 
трубки, полученной по договору аренды.

С учётом позиции ТФОМС Орловской об-
ласти арендная плата за рентгеновскую труб-
ку не может быть произведена за счёт средств 
обязательного медицинского страхования, в 
связи с этим учреждение вынуждено оплачи-
вать данную арендную плату, в размере 10 000 
руб. за календарный день, за счёт средств от 
приносящей доход деятельности.

Аренда рентгеновской трубки для КТ 
«Сакура» является вынужденной мерой и 
проблему восстановления аппарата не реша-
ет, так как необходимо платить значитель-
ные денежные средства за оказанную услу-
гу, что препятствует развитию в учреждении 
платных услуг.

В настоящий момент арендодатели требу-
ют расторжения договора и возврата рентге-
новской трубки.

Магнитно-резонансный томограф (дата 
ввода в эксплуатацию 31.07.2014 г.) в насто-
ящее время частично работоспособен, вы-
явлена неисправность источника беспере-
бойного питания… Таким образом, для пред-
упреждения аварийной остановки МРТ 
необходим ремонт аппарата с заменой ак-
кумуляторных батарей. Стоимость ремонта 
МРТ составляет 719 616 руб.

В связи с высокой потребностью обследо-
вания больных на КТ и МРТ больницей за-
ключены договоры на данные обследования 
с БУЗ Орловской области «ГБ им. С. П. Бот-
кина», что создает дополнительную нагруз-
ку на бюджет учреждения.

Остановка работы вышеперечисленного 
оборудования повлечет за собой невозмож-
ность полноценного обследования пациен-
тов, нарушение стандартов оказания меди-
цинской помощи и приведет к выставлению 
штрафов и удержаний от страховых компа-
ний за несвоевременное и некачественное 
оказание медицинской помощи», - сообща-
ет главврач Сергеев медицинским начальни-
кам и приходит к логичному выводу, кото-
рым и заканчивается его письмо:

«Таким образом, в силу ряда объективных 
обстоятельств в БУЗ ОО «БСМЛ им. Н. А. Се-
машко» наблюдается очень сложное финан-
совое положение. В связи с этим учрежде-
ние просит оказать содействие в решении 
сложившейся ситуации».

ПРОСТО даВайТе деНьгИ
Посыл главврача ясен: он просит у област-

ных чиновников денег, чтобы платить мед-
персоналу нормальные зарплаты, оказывать 
больным качественную медпомощь, и глав-
ное – рассчитаться с долгами, сумма кото-
рых превышает 200 миллионов рублей. При 
этом Сергеев особо подчеркивает, что долги 
образовались с октября 2022 года, а сложное 
финансовое положение сложилось «в силу 
ряда объективных обстоятельств». А дей-
ствительно ли объективных? Напомним, в 
октябре 2022-го больницей скорой помощи 
имени Семашко руководил главврач Игорь 
Дробязгин. А в декабре того же года он по-
кинул свой пост, уступив кресло главврача 
Павлу Сергееву. Вот интересно, когда госпо-
дин Сергеев принимал больницу с долгами, 
он пытался выяснить, каким образом они об-
разовались? Почему медучреждение не пла-
тило налоги и не рассчитывалось с постав-
щиками, не оплачивало коммуналку? Куда 
шли деньги налогоплательщиков, перечис-
лямые из ТФОМС, и деньги за платные ус-
луги? Может быть, господин Сергеев обра-
щался тогда в соответствующие органы, что-
бы те провели проверку и выявили механизм 
образования задолженности? Сомневаем-
ся. Иначе он не просил бы за счет бюджета 

просто закрыть долги, образовавшиеся при 
его предшественнике и уже и в его бытность 
главным врачом. 

По нашей информации, в самой больни-
це после публикации письма Сергеева в «Ор-
ловских новостях» шокированы суммой дол-
га. И даже поговаривают, что именно за пери-
од руководства Сергеева она выросла в разы. 
Если это действительно так (подтверждений 
этой информации у нас нет), то тогда понят-
но желание главврача поскорее закрыть фи-
нансовую дыру, пока ей не заинтересовались 
те, кому положено интересоваться такими ве-
щами. Тем более что предпосылки имеются, 
особенно после ареста теневого куратора ор-
ловского здравоохранения советника губер-
натора Сергея Лежнева.

Как пишет известный орловский жур-
налист Валентина Остроушко в своем те-
леграм-канале, «не думаю, что без согласия 
Лежнева Павел Сергеев был назначен глав-
врачом Семашко, все здравоохранение, и 
особенно закупки дорогого оборудования, 
были под контролем советника через Свет-
лану Жирову. Жирова - заместитель руко-
водителя департамента здравоохранения по 
финансам, сохранявшая свой пост при всех 
начальниках депздрава времен Клычкова. 
Вернее, они уходили, потому что понимали, 
если останутся и подпишут нужные выше-
стоящей власти документы, то последствия 
для них могут быть печальными... Как для За-
логина. Именно Жирова и К хотели видеть 
Сергеева руководителем депздрава. Но Мо-
сква прислала другого. И Сергеева отправи-
ли на передовую, в больницу Семашко... И 
он на себе познал вклад своих покровителей 
в разрушение здравоохранения». https://t.
me/pravdavorle/472 

Впрочем, как уверяют нас наши источ-
ники из больницы Семашко, и сам Сергеев 
за время своего пребывания в кресле глав-
врача себя как эффективный менеджер не 
проявил. Так, в больнице после его прихода 
значительно увеличилась численность тех-
нических работников, а у самого Сергеева, 
как уверяют инсайдеры, появилось множе-
ство замов, и всем им надо платить зарпла-
ты. При этом работники больницы не всег-
да понимают, чем именно занимаются неко-
торые заместители Сергеева, которых глав-
врач принял на работу под тем предлогом, 
что они принесут больнице миллионы. Одна-
ко реальной их деятельности коллеги не ви-
дят. Как не видят и реальной заботы главвра-
ча об оснащении медучреждения современ-
ным оборудованием. В своем письме в депз-
драв и выше Сергеев сетует, что остановка 
работы высокотехнологичного оборудова-
ния не позволит оказывать пациентам ка-
чественную медицинскую помощь. Но ког-
да такое оборудование – причем новое – 
в больницу поступает, его почему-то не спе-
шат вводить в строй. Пример – история с 
хирургическим микроскопом, который на-
ходится в больнице Семашко если не за се-
мью печатями, то за одной – точно.

О КОМ заБОТИТСя глаВВРач?
В 2024 г. в рамках федеральной програм-

мы «Борьба с сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями» федеральный центр выделил Ор-
ловской области средства на приобретение 
хирургического микроскопа для больницы 
скорой медицинской помощи им. Семашко. 
Основное назначение таких микроскопов – 
операции на мозге, при инсультах, ранени-
ях, в том числе осколочных, то есть это мак-
симально востребованное оборудование, не-
обходимое для спасения жизней.

Сейчас больница работает на старом 
12-летнем микроскопе, который периодиче-
ски ломается. 

Весной 2024 г. БСМП объявила за-
купку хирургического микроскопа, 
(№0154200000724000180 от 26.03.2024 г.), за-
быв при этом указать основные характери-
стики – для работы с сосудами головного 
мозга, но перегрузив технические характе-
ристики (ТХ) функционалом, который, по 
словам специалистов в нейрохирургии, «ни-
когда не будет использоваться». Тем не менее 
поставщик, выигравший процедуру, пони-
мая важность и срочность данной поставки, 

а также видя упущенный в ТХ функционал 
аппарата, не пошел по пути формального ис-
полнения госконтракта, приобрел более рас-
ширенную версию микроскопа и привез его 
заказчику в рекордно короткие по нынеш-
ним временам сроки.

Поставщик уведомил заказчика о готов-
ности к поставке на 4 июня 2024 года и по-
лучил от него подтверждение о готовности к 
приемке оборудования. А вот дальше нача-
лись настоящие чудеса.

Привезя оборудование, проведя такелаж-
ные работы, монтаж и наладку микроскопа 
и обучение специалистов БСМП, поставщик 
с удивлением узнал от контрактной службы 
больницы, что приемки оборудования не бу-
дет и что больница наняла независимого экс-
перта для оценки соответствия оборудова-
ния ТХ госконтракта, а эксперт будет только 
10 июня. На предложение поставщика при-
нять аппарат, начать работу на нем, а потом 
проводить экспертизу, что заказчик имеет 
право делать, поступил отказ. Более того, не-
смотря на восторг врачей, их планы начать 
спасать жизни на этом аппарате уже на сле-
дующий день, руководство больницы пред-
ложило попросту опечатать операционную 
для обеспечения сохранности оборудования, 
так как заказчик его не принял, и формально 
оно принадлежит поставщику.

Доводы врачей о том, что за время, пока 
микроскоп простаивает, люди будут умирать 
без высокотехнологичной помощи, были от-
метены как малозначимые.

10 июня в Орел прибыл эксперт. Постав-
щик был приглашен на приемку. В процессе 
экспертизы был задан вопрос заказчику: как 
поставщик может выполнить требование ТЗ 
по подключению к навигационной системе 
лечебного учреждения без присутствия ин-
женеров, обслуживающих данную систему, 
без сервисных кодов и кодов доступа к си-
стеме? Выяснилось следующее: закуплен-
ная за более чем 40 млн система НИКОГДА 
не была подключена к оборудованию ЛПУ, 
гарантийный срок ее обслуживания закон-
чился, и в данный момент она никем не об-
служивается. Вопрос подключения к ней ми-
кроскопа повис в воздухе. 

Эксперт, проведя обследование, уехал в 
Москву. Операционную с уникальным ми-
кроскопом, аналога которому нет в ближай-
ших регионах, и в Москве всего несколько 
штук, – опять опечатали. Эксперт сообщил, 
что заключение будет не ранее 21 июня вви-
ду высокой загруженности.

А ведь с 4 июня по сегодняшний день 
можно было спасти не одну жизнь… Энту-
зиазм и самоотверженность врачей нейро-
хирургического отделения и все усилия по-
ставщика сведены на нет. 

Но об этом главврач Сергеев в своем пись-
ме, датированном, кстати, 10 июня, почему-
то умалчивает. Это неработающее оборудо-
вание его не беспокоит. Беспокоят главвра-
ча Сергеева, как мы поняли, исключительно 
деньги, которые по каким-то причинам сроч-
но нужно «влить» в больницу Семашко. И мы 
не уверены, что эти причины связаны с вы-
платой достойной заработной платы меди-
цинским работникам. Не исключаем, что эти 
причины совсем другого свойства – того, о 
котором пишет Валентина Остроушков уже 
упомянутом нами посте в ТГ: «Сейчас чинов-
ники от здравоохранения ищут адвокатов, по-
тому что ФСБ докопала... До дна. Хотя что ко-
пать? Все на поверхности... Закупки оборудо-
вания по цене на 80 процентов выше рыноч-
ной, проблемы с обеспечением льготников 
лекарствами, которые звучат из уст Генпро-
курора... Ну что ещё надо?». А может быть, на 
поверхность вышло еще не всё? И чтобы не 
вышло всё, главврачу Сергееву и порекомен-
довали написать письмо, и даже сделали так, 
чтобы оно появилось в СМИ? И тогда бюд-
жетные вливания для погашения долгов боль-
ницы Семашко можно оправдать заботой о 
благополучии медиков и пациентов. А если 
нет долгов, то нет и вопросов, которые могут 
возникнуть у компетентных органов к руко-
водству больницы и департамента здравоох-
ранения. Но мы надеемся, что вопросы все же 
возникнут. И органы потребуют на них отве-
тить. По всей строгости закона. 
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БОЛьНИцЕ СЕМАшКО 
НУжНА СКОРАЯ ПОМОщь



Орловские власти придумали назвать 
одну из улиц Орла именем Вячеслава Со-
колова. Если вы не знаете, кто это такой 
– расскажем. Хотя далеко не факт, что из 
этого рассказа горожанам станет понятен 
выбор имени для улицы. 

Итак, на ближайшей сессии горсовета 
депутатам предложат проголосовать за при-
своение единственной безымянной улице 
в Орле имени Вячеслава Соколова. Улица 
идет от перекрестка ул. Скворцова с Нау-
горским шоссе до Приборостроительной. 
И ни одного жилого дома на ней нет. Но, 
возможно, когда-нибудь появится. Об этом 
рассказала начальник городского управле-
ния градостроительства Мария Родштейн 
на заседании профильного комитета горсо-
вета по образованию, культуре и социаль-
ной политике, где обсуждался вопрос о наи-
меновании безымянной улицы. Депутаты, 
кстати, идею поддержали. Таким образом, 
как сообщила пресс-служба горсовета, они 
решили «отметить вклад известного земля-
ка в развитие нашего города».

Чем же известен Вячеслав Соколов?
На наш, разумеется, чисто субъектив-

ный взгляд, прежде всего – своим сыном. 
Бывший замгубернатора Вадим Вячесла-
вович Соколов, несколько лет отвечавший 
за внутреннюю политику в Орловской об-
ласти, ныне является членом Совета Фе-
дерации. А еще – видным единороссом. 
Вадим Соколов – первый заместитель се-
кретаря регионального отделения Партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ», член президиума ре-
гионального политсовета партии.

В отличие от сына старший Соколов был 
убежденным коммунистом. Партийную 
карьеру начал в 1971 году с должности ин-
структора отдела комсомольских органи-
заций обкома ВЛКСМ, затем был избран 
первым секретарем Заводского райкома 
ВЛКСМ. В 1973 году стал инструктором 
горкома КПСС. Потом окончил высшую 
партийную школу и уже возглавил оргот-
дел горкома КПСС. С 1982 года - второй се-
кретарь Советского райкома КПСС, в 1984 
году занял должность завотделом органи-
зационно-партийной работы Орловского 
обкома КПСС, затем — должность второ-
го секретаря Орловского горкома КПСС. 
Пик партийно-номенклатурной карьеры 
Вячеслава Соколова пришелся на годы пе-
рестройки: с 1988 года он возглавлял За-
водской райком КПСС, а с 1990 по 1991 го-
ды был первым секретарем Орловского 
горкома КПСС. А потом советская власть 

кончилась и бывший высокопоставленный 
партийный деятель пошел в коммерцию: 
уже в 1991 году он стал заместителем ге-
нерального директора ССИП «Велор», ра-
ботал заместителем генерального директо-
ра ССАП «Орел-Авиа». Позднее, в 1994 го-
ду, стал заместителем председателя прав-
ления коммерческого банка «Коопбанк», 
а затем – заместителем директора банка 
«Информтехника».

В 1996-2000 годах был депутатом Госу-
дарственной Думы второго созыва, членом 
фракции КПРФ, членом Комитета по бюд-
жету, налогам, банкам и финансам. В 2001 
году вышел на пенсию. Через четыре года 
совместным решением Орловского горсо-
вета и коллегии администрации города Ор-
ла имя Вячеслава Соколова было внесено в 
городскую Книгу Почета.

Среди перечня заслуг Вячеслава Соко-
лова перед городом Орлом, которые мог-
ли бы служить основанием для увековечи-
вания его имени в названии улицы, в СМИ 
упоминаются строительство Кромского 
водозаборного узла, возведение хирурги-
ческого корпуса областной больницы, за-
мена фундамента первой в городе Орле 
школы №40 с бассейном, которые «велись 
под его руководством», и т.д. Надо сказать, 
что сам Вячеслав Константинович несколь-
ко иначе оценивал свою деятельность на 
партийных постах. Вот что он, например, 
рассказывал в интервью газете «Правда» 
в августе 2021 года:

«Задачей партийных организаций была 
координация действий промышленников и 
строителей, учебных заведений и социаль-
ных организаций. Заводы, фабрики, стро-
ительные организации вели огромную ра-
боту по социальному развитию города. Но 
главным направлением деятельности пар-
тийных организаций и партийных органов 
была работа с кадрами. Именно партийные 
органы подбирали и готовили руководящие 
кадры для отрасли. Работа с людьми, подбор 
кадров — это самая сложная часть партий-
ной деятельности. И примером для меня, да 
и для всех коммунистов города, в этом плане 
был первый секретарь горкома партии Аль-
берт Петрович Иванов. У него мы старались 
учиться. И, конечно, у Геннадия Андрееви-
ча Зюганова, который стал вторым секрета-
рём горкома» (конец цитаты).

То есть на своих партийных постах то-
варищ Соколов занимался исключитель-
но своей работой – подбирал и контроли-
ровал кадры, под руководством которых, 
собственно, и строился город, развивалась 

орловская промышленность, возводились 
школы и больницы. И, заметим, за эту 
свою работу партийный функционер Со-
колов имел не только хорошую зарплату, 
но и все номенклатурные привилегии, ко-
торых не имели обычные граждане. А ведь 
те же самые школы с бассейнами, больни-
цы, многоэтажные дома строили именно 
они, именно они сажали деревья в парках 
и скверах, именно они работали на знаме-
нитых на всю страну орловских заводах и 
давали стране стальной прокат, часы и бу-
дильники «Янтарь», орловскую керамику 
– да много чего еще. И никаких привиле-
гий за это не получали. И никому не при-
ходило в голову называть их именами ули-
цы. Впрочем, как и именами представите-
лей партноменклатуры позднесоветского 
периода. В Орле есть улицы, названные в 
честь поэтов и писателей, художников и 
композиторов, ученых, просветителей, во-
инов Красной армии, Героев Советского 
Союза и России, Героев социалистическо-
го труда. Есть улицы, носящие имена ре-
волюционеров, героев гражданской вой-
ны, видных большевиков и деятелей Ин-
тернационала, военачальников, даже гра-
фов. Нет ни одной улицы, которая носила 
бы имя первого секретаря обкома или гор-
кома – например, Федора Мешкова или 
Альберта Иванова, которые уж точно сде-
лали для города никак не меньше, чем вто-
рой секретарь горкома Соколов. Даже в са-
мые глухие застойные годы местным пар-
тийным деятелям не приходило в голову 
называть улицы именами своих номенкла-
турных коллег. Или тогда такие привиле-
гии имели лишь усопшие члены политбю-
ро и генеральные секретари ЦК КПСС, в 
честь которых называли не только улицы, 
но и города?

Так или иначе, но присвоение единствен-
ной безымянной орловской улице имени 
Вячеслава Соколова больше напоминает 
не признание его заслуг перед нашим горо-
дом, а некий реверанс в сторону… кого? Не 
знаем. Возможно, в сторону сенатора Вади-
ма Соколова. А возможно, и в сторону се-
годняшнего юбиляра – лидера КПРФ Ген-
надия Зюганова. В свое время, как призна-
вался сам Вячеслав Соколов в упомянутом 
выше интервью, он однозначно поддержал 
кандидатуру Зюганова во время избрания 
руководителя КПРФ. Цитируем:

«Когда я был на нашем восстановитель-
ном съезде, встал вопрос о руководителе 
Компартии РФ. Среди делегатов в кулу-
арах всё чаще обсуждалась кандидатура 

Геннадия Андреевича Зюганова. Ко мне 
подошли товарищи из президиума съезда:

— Вы орловец, скажите несколько слов 
о Зюганове, ведь вы его хорошо знаете по 
совместной работе.

Я, не задумываясь, ответил:
— Предоставьте слово самому Генна-

дию Андреевичу, и, уверен, всем делега-
там станет ясно, кто должен быть лидером 
нашей партии в это трудное время!

Им и был избран Зюганов».
Сам Зюганов, кстати, совсем недавно 

стал Почетным гражданином Орловской 
области, а вскоре после этого Орловский 
горсовет решил давать имена почетных 
граждан улицам города Орла. И, наверное, 
имя Зюганова присвоили бы какой-нибудь 
улице или даже площади, но российский 
коммунист номер один еще жив. Так что 
неудобно получилось бы. А вот Вячеслав 
Константинович Соколов ушел из жизни 
в феврале нынешнего года. В социальных 
сетях о нем отзываются как об очень поря-
дочном, честном, отзывчивом человеке. И 
тем более странно, что его именем решили 
назвать пустынную улицу, на которой нет 
ни одного дома. Почему-то нам кажется, 
что он сам эту идею вряд ли одобрил бы…

P.S.:
Остается добавить, что в Орле, напри-

мер, нет улиц в честь таких наших знаме-
нитых сограждан, как например, Анна 
Керн, скульптор Борис Орловский (автор 
фигуры ангела на Александрийской ко-
лонне на Дворцовой площади и памятни-
ков Кутузову и Барклаю-де-Толли перед 
Казанским собором в Санкт-Петербурге), 
нет улицы Евгения Аграновича, написав-
шего тексты любимых народом песен «О 
героях былых времен» и «Березовый сок», 
нет, в конце концов, улицы Ефима Вель-
ковского – самого эффективного мэра в 
новейшей истории города Орла. Зато, уве-
рены, будет улица Соколова. Ну что ж, в 
Петербурге тоже когда-то были проспект 
Нахимсона, площади Лассаля и Урицкого, 
улица Слуцкого и проспект Железнякова 
– после Октябрьской революции больше-
вики стремились увековечить имена сво-
их предшественников и соратников. Уве-
ковечить не получилось, имена неизвест-
ных народу деятелей не прижились, и на-
звания исчезли еще при советской власти. 
А потом исчезли и из народной памяти. 
Знают ли об этом те, кто сегодня подоб-
ным образом стремится увековечить имя 
партийного функционера Вячеслава Со-
колова? Не уверены.

Такими вопросами задался депу-
тат Орловского облсовета Виталий 
Рыбаков, комментируя новость о за-
держании первого вице-мэра Орла 
Вадима Ничипорова. Напомним, Ни-
чипоров был задержан 17 июня в ка-
честве подозреваемого по уголовно-
му делу о превышении должностных 
полномочий. Дело связано с заявле-
нием предпринимателей Кривовых, 
занимавшихся в Орле пассажирски-
ми перевозками, которые утвержда-
ют, что Ничипоров обложил их неза-
конными поборами. А когда они пе-
рестали платить деньги или финанси-
ровать ремонты, покупку оргтехники 
и прочие просьбы чиновника, лиши-
лись муниципального контракта.

Комментарий депутата размещен 
на его странице в сети ВКонтакте. 

https://vk.com/id606682259?from=s
earch&w=wall606682259_4917%2Fall  

- Такие события, как арест оче-
редного первого заместителя мэра, 

когда-то были очень 
редки и вызывали бур-
ную реакцию граж-
дан и СМИ, - напом-
нил Виталий Рыбаков. 
– Задержание заме-
стителя мэра Парахи-
на Вадима Ничипоро-
ва в череде последних 
событий, таких, на-
пример, как арест со-
ветника главы реги-
она Клычкова Сер-
гея Лежнева, кажется 

незначительным. 
Два года назад был привлечен к уго-

ловной ответственности предыдущий 
первый заместитель Парахина Олег 
Минкин. И это наводит на опреде-
ленные размышления. В общедоступ-
ных аудиозаписях, размещенных от 
имени перевозчиков Кривовых в се-
ти Интернет, гражданин Ничипоров 
лично говорит о том, что он действу-
ет не от своего имени, а выполняет по-
ручение мэра Парахина. Я считаю, что 

правоохранительным органам следу-
ет внимательно присмотреться к тем, 
кто дает своим заместителям противо-
правные поручения, которые приво-
дят их на скамью подсудимых, - зая-
вил депутат.
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Чиновникам нужен 
фитнес для мозга

Незаметно прошел и завершился 
для Орловской области Петербургский 
международный экономический фо-
рум: на этот раз ни парадных отчетов, 
ни обещаний «многомиллиардных» ин-
вестиций, как это было при великом 
волшебнике Вадиме Потомском. 

Надо отдать должное губернатору 
области Андрею Клычкову, в будущее 
он всё же смотрит со сдержанным оп-
тимизмом: «Мы возвращаемся в регион 
с хорошими результатами. В течение 
двух дней мы активно проводили дело-
вые встречи с партнерами, подписано 
несколько важных для Орловщины ин-
вестиционных соглашений», – так про-
комментировал итоги форума глава на-
шего региона. Что же оказалось самым 
важным для Орловщины в нынешних 
реалиях?  Судя по заключенным инве-
стиционным соглашениям, это развитие 
фитнеса и сети зарядных станций, изу-
чение новых технологий и робототехни-
ки, переработка картофеля.

 Как сообщается, всего подписано не-
сколько инвестиционных соглашений на 
общую сумму 10 миллиардов рублей.

По информации «ВОрле.ру», подпи-
сан меморандум о сотрудничестве в рам-
ках развития и реализации взаимодей-
ствия по проектам Национальной ки-
берфизической платформы «Берлога». 
С ее помощью у орловских школьников 
появится возможность расширить свои 
знания о технологическом суверенитете 
России, изучить новые технологии, ро-
бототехнику и погрузиться в мир искус-
ственного интеллекта.

Соглашение о сотрудничестве за-
ключили облдепартамент физкуль-
туры и спорта и НП «Национальное 
фитнес-сообщество». 

Также подписано соглашение с ком-
панией ООО «Гранд Фрайз» об увеличе-
нии инвестиций в уже реализуемый про-
ект по переработке картофеля на терри-
тории ОЭЗ «Орел». Объем финансиро-
вания вырастет на 1,7 млрд рублей – до 
19,2 млрд рублей.

Подписано соглашение о сотрудни-
честве с ООО «Оператор электродви-
жения» по развитию электротранспор-
та и сети зарядных станций в Орловской 
области.

«Уверен, все новые договоренности 
будут реализованы и дадут свежий им-
пульс развитию всей Орловской обла-
сти», – пояснил губернатор.

 На чём основана такая уверенность, 
пока неясно, но на месте Андрея Евге-
ньевича мы бы таких заявлений не де-
лали: из многих десятков подписанных 
Орловской областью инвестиционных 
соглашений, как правило, реализуют-
ся единицы, либо и вовсе не реализует-
ся ничего.

Означает ли это, что и соседние ре-
гионы столь же инвестиционно не при-
влекательны? Как выясняется, нет. Для 
сравнения мы традиционно выбрали со-
седнюю, Липецкую область, за развити-
ем которой на фоне нашей, Орловской, 
наблюдать более чем интересно.

Напомним, Орловская область после 
очередного ПМЭФ рассчитывает на 10 
миллиардов инвестиций, а Липецкая за-
ключила соглашения на общую сумму 
76,7 миллиарда рублей.

Начнем с того, что Липецкая область 
вошла в топ-10 лучших регионов по инве-
стиционному климату. Орловской обла-
сти в этом «топе», само собой, нет.

«В Национальном рейтинге Липец-
кая область поднялась сразу на несколь-
ко позиций, заняв девятое место, – со-
общает администрация региона. – Ито-
ги Национального рейтинга состояния 
инвестиционного климата в регионах 
России, который ежегодно формирует-
ся АСИ вместе с ведущими деловыми 
объединениями, были обнародованы на 
ПМЭФ-2024.

– Безусловно, это прорыв. За что мы 
были отмечены на оглашении результа-
тов рейтинга. Липецкая область в чис-
ле самых быстро растущих регионов. За 
этим стоит большая работа нашей ко-
манды, направленная на развитие ре-
гиона и на благо его жителей, – отме-
тил губернатор Липецкой области Игорь 
Артамонов.

Чем объясняется такой успех: в числе 
первых в стране Липецкая область вне-
дрила региональный инвестстандарт – 
сделала это быстро и качественно. Вдвое 
в регионе вырос объём льгот для бизне-
са. Снижаются административные ба-
рьеры. Идет масштабная работа по под-
готовке кадров нужных специально-
стей, в том числе для инновационных 
производств.   

Рейтинг оценивает усилия региональ-
ных властей по созданию благоприятных 
условий ведения бизнеса и выявляет луч-
шие практики. Он рассчитывается по 70 
показателям в четырех направлениях: 
регуляторная среда, институты для биз-
неса, инфраструктура и ресурсы, а так-
же поддержка малого и среднего пред-
принимательства. Кроме того, в этом го-
ду включены 17 показателей в составе 
внерейтингового направления.

По официальной информации, согла-
шения были достигнуты в сфере сель-
ского хозяйства и пищевой промышлен-
ности. Компания «Эверест» будет про-
изводить здоровые снеки, «Экоптица» и 
«Рудничное» построят предприятия по 
производству и переработке мяса птицы. 
В Хлевенском районе появится селекци-
онно-семеноводческий центр.

Топливная компания Росатома 
«ТВЭЛ» запустит выпуск приводов для 
электротранспорта. Расширит своё 
производство «Гермес». Предприя-
тие выпускает промышленные котлы 
и активно сотрудничает с Грязинским 
техническим колледжем. Компания 
«РТ-Станкоинструмент» откроет произ-
водство шлифовальных станков. Все эти 
производства откроются на территории 
ОЭЗ «Липецк».

Еще несколько соглашений подписа-
ны в сфере образования. В Липецкой 
области откроется первый медицин-
ский вуз. Он станет филиалом Россий-
ского университета медицины. МГИ-
МО откроет целевой набор для студен-
тов из Липецкой области. А дети из мно-
годетных семей смогут учиться в ВШЭ на 
средства грантов.

Преобразится район ЛТЗ в Липецке 
– там пройдет реновация. В районе Не-
фтебазы построят новые дома и детский 
сад.

Три соглашения заключены в сфере 
туризма. Они привлекли 13,5 млрд ру-
блей инвестиций. В Задонском райо-
не будет восстановлена еще одна усадь-
ба, на Дону появится туркластер, в пар-
ке «Олений» расширят инфраструктуру.

– Мы заключили 27 соглашений. 
Они очень разные. От традиционных 
договорённостей об открытии заводов 
до туристических и образовательных 

проектов. Будут построены новое жи-
льё, соцобъекты и коммунальные сети. 
У нас откроется свой медицинский вуз. 
На полках супермаркетов станет боль-
ше местных продуктов. ПМЭФ – это 
ещё и возможность встретиться с по-
тенциальными партнёрами, с коллега-
ми из других регионов, договориться о 
сотрудничестве на будущее. Заверша-
ем работу здесь с множеством предва-
рительных договорённостей, над реа-
лизацией которых будем работать, – 
прокомментировал губернатор Липец-
кой области Игорь Артамонов.

Остановиться хотелось бы на том, что 
Липецкий регион собирается произво-
дить еще «больше местных продуктов».

В частности, две компании вложат бо-
лее 10 млрд рублей в развитие липецкого 
птицеводства. В поселке Северный Руд-
ник «Экоптица» построит комплекс по 
производству и переработке мяса птицы. 
В строительство компания вложит 4 млрд 
рублей, будет создано 700 новых рабочих 
мест. Мощности завода позволят произ-
водить 50 000 тонн мяса в год. Комплекс 
планируют запустить уже в четвёртом 
квартале 2025 года.

ООО ПХ «Рудничное» инвестирует 
6,5 млрд рублей в строительство птице-
водческих площадок по выращиванию 
цыплят-бройлеров. Три площадки на 1,8 
млн птицемест построят в Краснинском 
районе. Планируемая производственная 
мощность при полной загрузке комплек-
са – 33 750 тонн мяса в год. Всего будет 
создано не менее 50 новых рабочих мест. 
Первую площадку планируют запустить 
в 4 квартале 2025 года.

– Для Липецкой области производ-
ство мяса птицы является экспортноо-
риентированным направлением. Пред-
приятия каждый год увеличивают мощ-
ности, реализуют новые инвестпроекты. 
Это новые рынки сбыта и рабочие места, 
– отмечает липецкий губернатор.

 «Рудничное» занимается разведени-
ем птиц и производством инкубацион-
ного куриного яйца для птицефабрик. В 
2017 году хозяйство построило три фер-
мы родительского стада мощностью 25 
млн яиц в год. Объем инвестиций соста-
вил более 1 млрд рублей. В 2023 году ком-
пания приступила к реализации репро-
дуктора на 80 000 кур-несушек. Вложи-
ли 960 млн рублей.

«Экоптица» – крупный агрохолдинг 
региона с производством полного цик-
ла: от выращивания кормов для живот-
ных до выпуска продукции. Кооператив 
входит в федеральный перечень систе-
мообразующих предприятий РФ.

В состав кооператива входят 10 сель-
скохозяйственных предприятий, зани-
мающихся выращиванием цыплят-брой-
леров, разведением родительского ста-
да для получения собственного инкуба-
ционного яйца, яичным птицеводством, 
свиноводством, разведением крупно-
го рогатого скота, молочным скотовод-
ством, растениеводством, переработкой 
сырого молока КРС и производством мо-
лочной продукции, выращиванием но-
рок. В холдинге также есть собственные 
инкубационные и комбикормовые цеха.

В географии продаж кооператива – 
более двадцати регионов, в том числе 
Орел и Орловская область. 

Орловской области не помешал бы та-
кой холдинг, не правда ли? Особенно в 
нынешних обстоятельствах, когда повы-
шаются цены на мясо птицы и куриные 
яйца. Однако «Экоптица» предпочитает 

Липецкую область.
Тем временем в сельхозорганизациях 

Орловской области, по данным Орелста-
та, по состоянию на 1 мая 2024 года на-
считывалось 2 млн голов птицы (104,4%). 
Для сравнения: в Липецкой области – 
свыше 13 миллионов голов птицы. Соот-
ветственно, в Орловской области за че-
тыре месяца сельхозорганизации про-
извели 4,6 млн штук яиц (69,4% к соот-
ветствующему периоду прошлого года), 
в Липецкой – только за первый квартал 
текущего года сельхозорганизации про-
извели 165, 6 млн штук яиц, хозяйства 
всех категорий – 187, 4 млн штук.

Если говорить в целом о состоянии 
животноводства в сельскохозяйствен-
ных организациях Орловской области в 
январе – апреле 2024 года, то

 на 1 мая 2024 года стадо крупного ро-
гатого скота сельхозорганизаций насчи-
тывало 110,8 тыс. голов (87% к 1 мая 2023 
г.), в том числе коров – 30,8 тыс. (91,6%), 
свиней – 1321,9 тыс. (132%), овец – 2,5 
тыс. (95,3%) и 2 млн голов птицы (104,4%).

За четыре месяца текущего года этой 
категорией сельхозтоваропроизводи-
телей произведено 111,2 тыс. тонн ско-
та и птицы на убой (в живом весе) (103% 
к январю – апрелю 2023 г.), 35,8 тыс. 
тонн молока (95,5%) и 4,6 млн штук яиц 
(69,4%). Объемы производства крупно-
го рогатого скота (в живом весе) вырос-
ли на 38,7%.

В среднем от одной коровы в сельхо-
зорганизациях области надоено 2179 кг 
молока, что на 40 кг выше прошлогодне-
го показателя. Самый высокий надой за-
фиксирован в Верховском районе.

Как видим, картина не меняется, жи-
вотноводство – стратегически важную 
отрасль – в Орловском регионе давно 
«перекосило» в сторону свиноводства, 
практически по всем остальным показа-
телям мы стабильно минусуем: всё мень-
ше становится коров, куриных яиц, и всё 
больше – свиней. Верховским районом, 
а именно ЗАО «Славянское» Дмитрия 
Пониткина, «вытягивают» общий пока-
затель по производству молока в «сви-
ном» регионе. Этот ярлык с лёгкой ру-
ки Клычкова прочно «приклеился» к Ор-
ловской области.

Что касается «молочных рек», кото-
рыми господин Борзенков, занимающий 
в разное время те или иные должности в 
руководстве регионального АПК, «обе-
щал» залить Орловскую область, то на-
помним: за прошедшие годы здесь не по-
явилось ни одного из обещанных молоч-
ных комплексов – ни на 1200, ни на 2000 
голов.

Для сравнения: в составе липецкой 
«Экоптицы» успешно функционирует 
ООО «КолоСС», имеющий собствен-
ные поля, 5000 (!) коров и собственный 
молочный завод.

Поголовье выращивается на натураль-
ных собственных кормах, произведен-
ных в Липецком, Задонском, Елецком и 
Долгоруковском районах.

Как сообщается на сайте сельхоз-
предприятия, молочный комплекс осна-
щен современным технологичным обо-
рудованием. Общее дойное стадо пре-
вышает 5000 голов голштинской поро-
ды. В сутки здесь надаивают более 180 
тонн молока.

Далее молоко поступает на собствен-
ный завод по переработке молочной про-
дукции, а готовая продукция – на при-
лавки липецких магазинов.

Наталья ЗАРУБИНА
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НарушеНия, НарушеНия, 
НарушеНия…
Аудитор КСП Орловской области Окса-

на Павлюк рассказала, что проверка была 
плановой. Всего на объект с 2020 по 2024 го-
ды было направлено 2 млрд 76 млн рублей. 
Львиную долю составили средства феде-
рального бюджета. Область вложила 148 
млн, и город добавил еще 23,4 млн. Допсо-
глашением №17 от 16.08.2023 года к основ-
ному контракту в отсутствие правовых ос-
нований (как считают аудиторы) муници-
пальным заказчиком (ОМЗ) города Орла 
изменены условия, регламентирующие по-
рядок подтверждения непредвиденных за-
трат и работ подрядчика. В итоге Уваров-
ской ПМК заплатили за непредвиденные 
работы 26,7 млн без их фактического под-
тверждения актом приемки выполненных 
работ. В нарушение условий муниципаль-
ного контракта на основании актов о при-
емке выполненных работ по опоре №2 ОМЗ 
оплачены непредвиденные затраты с пре-
вышением предельного размера, установ-
ленного сметой, на 419 тысяч. При фор-
мировании сметы контракта по допсогла-
шению №17 были применены коэффици-
енты при учете затрат на строительство 
титульных временных зданий и сооруже-
ний – 10,1% затрат на производство работ 
в зимнее время – 2,8%. Как отметила ау-
дитор Оксана Павлюк, эти размеры не со-
ответствуют утвержденным параметрам в 
ПСД, прошедшей повторную госэкспер-
тизу. Только эта строка привела к завыше-
нию стоимости контракта на 2 млн рублей. 
Не будем утомлять читателей расшифров-
кой, сколько из этой суммы ушло на ограж-
дения, лестницы и т.д. Ведь были и другие 
строки. Например, по тому же допсогла-
шению №17 из-за недостоверных расчетов 
работы по покраске монолитных конструк-
ций были включены в смету с завышением 
стоимости на 7,6 млн рублей. 

Также вопросы возникли по другому 
допсоглашению - №19. Аудиторы обнару-
жили, что стоимость сопутствующих работ 
по реставрации была применена с коэффи-
циентом, не соответствующим все той же 
ПСД, прошедшей госэкспертизу. Это при-
вело к завышению сметы еще на 15,7 млн 
рублей. В этом же допсоглашении в расчет-
ную базу для определения стоимости со-
путствующих работ по реставрации были 
включены отделочные работы. Вот только в 
КСП уверены, что эти работы фактически 
не выполнялись. А это еще повысило сме-
ту реконструкции моста и привело к опла-
те ОМЗ невыполненных работ на 3,7 млн 
рублей. 

В нарушение условий муниципального 
контракта отчеты ПМК-22 о заключенных 
договорах с субподрядчиками (а это были 
небольшие фирмы и организации) за ян-
варь и март 2023 года не содержали сведе-
ний о заключенных подрядчиком догово-
рах на поставку материалов для необходи-
мых работ. Также ПМК-22 не направило в 
адрес заказчика документы по приемке и 
оплате товаров, поставленных мелкими ИП 
и ООО. А это не позволило провести расчет 
стоимости строительного материала в со-
ответствии с методикой определения смет-
ной стоимости по наиболее экономично-
му варианту при проведении анализа цен. 
По мнению аудиторов, только этот нюанс 
привел к завышению стоимости объекта на 
115,8 млн рублей!

СотНя миллиоНов туда, 
СотНя миллиоНов Сюда…
Исполнительной документацией не под-

тверждено выполнение субподрядной ор-
ганизацией «МКСтрой» работ по торкре-
тированию поверхности. (Торкретирова-
ние – это нанесение специальных веществ 
под давлением. С помощью этого мето-
да железобетонным сооружениям, кир-
пичной кладке и т.д. возвращается проч-
ность и несущие свойства. При этом повы-
шается стойкость к механическим, вибра-
ционным и деформационным нагрузкам, 
термическому воздействию и низким 
температурам).

На Красном мосту не нашли работ с тор-
крет-бетоном на площади 60 кв. м. Между 
тем они были предъявлены к оплате и опла-
чены ОМЗ на основании акта приемки – 
это еще 168 тысяч рублей.

В нарушении ряда статей ГК РФ и усло-
вий контракта при производстве работ по 
тому же торкретированию у ПМК-22 по 
согласованию с ООО «Парковая реставра-
ция», осуществлявшим авторский надзор, 
была проведена замена смеси с характери-
стиками плотности нажатия 60 мегапаска-
лей на смесь с характеристикой плотности 
нажатия 40 мегапаскалей. Но и это еще не 
все – использовалась также смесь с непод-
твержденными характеристиками. Суть на-
рушения в том, что замена более дорогой и 
качественной смеси с лучшими ха рактери-
стиками на дешевую (и как сейчас говорят 
«ноу-нейм») смесь была произведена без 
перерасчета стоимости материала. Общая 
сумма расходов ОМЗ при оплате торкрет-
смесей составила 320 миллионов! 

Далее – опять же субподрядчиком 
«МКСтрой» при проведении предъявлен-
ных к оплате работ по торкретированию 
поверхности была применена смесь соб-
ственного производства под торговой мар-
кой «Индастра», право на использование 
которой не подтверждено владельцем тор-
говой марки. Это не соответствует услови-
ям субподряда. Всего на Красный мост бы-
ло вылито непонятно чего в общем количе-
стве 529 тонн по цене 35,7 рубля за кг. Таким 
образом, по этой строке расходов было по-
трачено всего 18 миллионов рублей. А под-
рядчиком были предъявлены к оплате рабо-
ты уже по цене 221,3 рубля за килограмм на 
общую сумму более 117 миллионов рублей! 

Качество торкрет-смеси «Индастра» 
в объеме 41,5 тонны, предъявленной 
«МКСтрой» к оплате ПМК-22, не подтверж-
дено паспортами качества на сумму 1,4 мил-
лиона. Расходы же основного заказчика 
ОМЗ по оплате данной смеси (неизвестного 
качества без паспортов) составили уже 9,2 
миллиона рублей. Также аудиторы в ходе 
проверки установили несоответствие объ-
емов по торкретированию, выполненных 
«МКСтрой», на 1 209 кв. метров. 

Нарушением КСП посчитала также та-
кой момент: у ПМК-22 не исполнено обя-
зательство по выполнению собственными 
силами работ по торкретированию на сум-
му 184 млн рублей (работы были выполне-
ны «МКСтрой») и работы по монтажу си-
стемы электроснабжения еще на 2,4 млн 
(работы выполнены ООО «Светоч»). В на-
рушение ФЗ-73 «Об объектах культурного 
наследия» работы по сохранению объекта 
культурного значения на 27 млн выполняла 
субподрядная организация без лицензии по 
сохранению таких объектов. 

СНова швы?
Выявили аудиторы и такой момент. При 

определении стоимости вспомогательных 
сооружений и устройств не был использо-
ван коэффициент средней нормативной 
оборачиваемости, учитывающей время на-
хождения объекта под нагрузкой. В итоге, 
по мнению проверяющих, стоимость объ-
екта выросла еще на 70 миллионов рублей.

Перечисление выявленных недочетов 
оказалось явно больше, чем это отражено 
на сайте областной КСП. Так, на комитете 
отметили, что в ходе выборочного визуаль-
ного осмотра качества выполненных на мо-
сту работ было установлено, что в наруше-
ние ряда статей ГК РФ и ФЗ-44 при прием-
ке работ были приняты и оплачены опоры 
освещения с некачественной окраской. На 
тумбах видны были следы ржавчины, сви-
детельствующие о процессе разрушения 
чугуна и утрате его свойств (всего на сумму 
866 тысяч рублей). Работы по установке сек-
ций ограждений также были выполнены с 
нарушением условий, прописанных в кон-
тракте, – места креплений имеют наплывы 
металла, поверхности окрашенных элемен-
тов имеют следы ржавчины. Кроме того, ме-
стами краска отшелушилась. 

Опять возникли вопросы по темпера-
турному деформационному шву. Напом-
ним, на мосту Дружбы Народов темпера-
турные швы стали постоянной и неустра-
нимой проблемой, так как там была нару-
шена сама технология укладки швов. И вот 
снова в отчете КСП упоминаются швы. 
Как рассказала Оксана Павлюк, работы по 
устройству горизонтального температурно-
го шва были выполнены с нарушением тре-
бований строительных норм и стандартов. В 
итоге в момент осмотра на поверхности де-
формационного шва были видны протечки 
и присутствовала наледь (вероятно, осмотр 
проходил еще в холодное время года). По-
мимо этого, руководство ООО «Уваровская 
ПМК-22» не предоставило отчеты о заклю-
ченных подрядчиком и оплаченных из бюд-
жета договорах с субподрядчиком из числа 
субъектов малого предпринимательства и 
НКО на сумму 184 млн рублей.

у омЗ Своя точка ЗреНия
Перейдем к ответам и пояснениям, кото-

рые дал депутатам руководитель ОМЗ Мак-
сим Лобов. В частности, вопрос возник по 
поводу задержки между фактическим ис-
полнением работ и оплатой. Председатель 
комитета Виталий Рыбаков предположил, 
что это было сделано для того, чтобы полу-
чить оплату по завышенной цене, так как за 
год стоимость и работ, и материалов значи-
тельно выросла. Представитель КСП и Мак-
сим Лобов считают иначе. 

Так, по словам Максима Лобова, «ряд за-
мечаний КСП нашли подтверждение. Бы-
ли и банальные человеческие ошибки – в 
части применения коэффициентов. Данная 
сумма уже пересчитана, и это все возвраща-
ется к нам. В то же время есть и моменты 
спорные, в которых мы и подрядчик не наш-
ли понимания. В частности, это упомянутое 
торкретирование – это и наибольшая сум-
ма. И по проекту, что мы писали насчет обо-
рачиваемости, претензии направлены под-
рядчику. По мере истечения срока на ответ 
мы будем обращаться в суд. Дальше уже по-
лучится у нас или нет, я сказать не могу», – 
объяснил начальник ОМЗ Орла. 

«Что касается документов, которые не 
предъявлялись на оплату, я хотел бы пояс-
нить, что было две экспертизы. Одна шла по 
постановлению №1315 на увеличение сто-
имости. И поскольку это был первый заход 
в экспертизу, он на конечный результат не 
повлиял. Независимо от того, когда подава-
лись документы, пересчитывается весь об-
щий объем. Это делается независимо от то-
го, сданы документы, приняты работы или 
не приняты. И второе было увеличение, 
когда получили положительное заключе-
ние экспертизы на изменение конструкти-
ва. Мы помним, что изначально был сде-
лан проект, по которому невозможно было 

построить мост. Опорные конструкции бы-
ли не видны. Их рассчитывали по докумен-
там, где была указана одна ширина, а когда 
вскрыли и увидели, они оказались совсем 
другой ширины. Уже в ходе строительства 
приходилось дорабатывать проект, вносить 
конструктивные изменения, выходить в 
экспертизу, выносить на градостроитель-
ный и горсоветы. Менялся даже облик это-
го моста. (...) Постановление 1315 было при-
нято ввиду резкого роста цен. Имеет право 
подрядчик заходить на экспертизу и пере-
оценивать весь объем работ. Рост стоимо-
сти был в районе 25%. Но работы не предъ-
являлись по другой причине. Там львиная 
доля работ делалась уже по новому проек-
ту, в который были внесены конструктив-
ные изменения. Без получения положитель-
ного заключения экспертизы мы не могли 
у них ничего принять и оплатить. Проект 
вроде разработан, но экспертиза не прой-
дена. Как только получили положительное 
заключение, так сразу же подрядчик начал 
сдавать работы. И это было не в его инте-
ресах – затягивать сдачу работ и получе-
ние оплаты. В интересах подрядчика было 
получить деньги в оборот. Подрядчик вы-
нужден был кредитоваться, чтобы достро-
ить нам этот мост», - детально пояснил Мак-
сим Лобов. 

По сути, подрядчик проводил работы на 
свой страх и риск без каких-либо гарантий 
(ведь экспертиза могла и отклонить проект). 
В итоге сейчас ОМЗ выставляет по искам в 
суд порядка 183 миллионов. При этом ОМЗ 
уверен в своей позиции и надеется вернуть 
если не всю сумму, то хотя бы какую-то ее 
часть.

«Уваровской компании будет проще 
обанкротиться, чем отдать 180 миллионов. 
И это только первое. Второе – у вас еще 
висит судебная тяжба в Белгородском ар-
битражном суде, где банк требует возврата 
банковской гарантии с администрации го-
рода», – напомнил Виталий Рыбаков. Так 
что Красный мост и судебные иски вокруг 
уже завершенной стройки еще будут слу-
жить инфоповодами не один год. 

Сергей МИЛЯХИН 

Красный мост – рекордсмен по скандалам
красный мост, скандалы с реконструкцией которого несколько лет были од-

ной из центральных тем орловских Сми, снова оказался на первых полосах. На 
этот раз поводом послужила проверка областной кСП. у аудиторов возникли 
серьезные вопросы к новому подрядчику – «уваровской Пмк-22». Напомним, 
ее усиленно нахваливали и областные, и городские чиновники. «отцы города» 
без всяких экстрасенсов чудесным образом угадали, что именно эта организа-
ция выиграет конкурс и будет возводить в орле еще один довольно дорогосто-
ящий объект – колхозный мост. впрочем, по новой стройке пока скандальной 
информации нет. а вот по многострадальной главной переправе областного цен-
тра всплыли очень интересные детали. 

от редакции:
Объективности ради отметим, что без 

УПМК-22, к которой у КСП Орловской об-
ласти вдруг образовалось столько претен-
зий, Красный мост вряд ли вообще был бы 
сдан. Тульскому подрядчику пришлось ис-
правлять все, что натворил прежний - 
«Ремспецмост», по милости которого сро-
ки ремонта Красного моста затянулись 
на год, были украдены десятки миллионов 
рублей, белгородскому банку пришлось вы-
плачивать банковскую гарантию, которая 
теперь оспаривается в суде, а Орел в оче-
редной раз оказался в центре коррупцион-
ного скандала. Полагаем, украденные мил-
лионы, нереальные сроки ремонта, а так-
же удорожание работ на полмиллиарда не 
остались без внимания замминистра стро-
ительства и ЖКХ РФ Юрия Гордеева, на 
днях побывавшего в Орле. И вряд ли Гордеев 
остался доволен «эффективностью» рабо-
ты областной и городской властей, кото-
рые все это запустили. И вот появился от-
чет КСП, в котором всех собак почему-то 
повесили на УПМК-22, которая, повторим, 
добросовестно достроила Красный мост. 
Журналисты «ОрелТаймс» высказали пред-
положение, что, возможно, таким образом 
чиновники пытаются перевести стрелки 
на подрядчика и замаскировать свои про-
валы (и это еще мягко сказано) при освое-
нии федеральных средств. Кстати, к «Рем-
спецмосту», руководство которого сегодня 
обвиняется в хищениях на Красном мосту 
в Орле, у КСП Орловской области претен-
зий не возникло… «ОС» будет следить за 
ситуацией.
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На июньском заседании профильного 
комитета горсовета депутаты Справедли-
вой команды вновь вернулись к теме об-
устройства пешеходного перехода через 
ж/д пути в створе улиц МОПРа и Скуль-
птурной. Депутаты надеялись, что де-
ло сдвинется с мертвой точки, однако ре-
зультат оказался прямо противополож-
ным. Вместо выработки решения – как об-
устроить подходы и сделать настил – РЖД 
выступило с инициативой вообще огоро-
дить этот участок забором, чтобы людей не 
задавило проходящими поездами. 

ТуПик
Как пояснил начальник управления 

строительства администрации Орла Ни-
кита Митряев, в мэрию пришло письмо от 
РЖД. Железнодорожники на трех листах 
детально расписали, что поменять пути дви-
жения поездов не могут. В РЖД объяснили, 
что на данном направлении расположены 
коммерческие организации (куда товары 
доставляются вагонами). Но самое главное 
– это направление используется для СВО, 
поэтому закрывать ветку и пускать поезда 
в обход сейчас никто не решится. Поэтому 
никто выносить движение поездов за чер-
ту города не будет. Напомним, несколько 
лет назад уже заходил разговор о демонта-
же ветки и создании на месте этого участка 
транзитной трассы, чтобы автомобили мог-
ли попадать из южной части города сразу в 
Северный район с минимумом светофоров 
и перекрестков. Тогда дальше разговоров 
дело не зашло. Теперь же ветка оказалась 
очень нужна, и в письме РЖД рекоменду-
ет городским властям вообще установить 
забор и с улицы МОПРа, и с улицы Скуль-
птурной, чтобы люди не могли попасть на 
пути и не случилось ЧП. 

Депутаты уточнили, кто демонтировал 
переезд? Оказалось, что демонтаж полно-
стью законный, поскольку этот переход не 
предназначался для жителей, не внесен в 
генплан – этот настил сделали железнодо-
рожники для своих же сотрудников. Следо-
вательно, сами уложили – сами разобрали. 
Для жителей остается полностью обустро-
енный переход в 800 метрах от демонтиро-
ванного, о чем мы также подробно писали 

в прошлой статье. Обсуждение вопроса в 
очередной раз зашло в тупик. Жителям ну-
жен переход именно в этом месте. РЖД об-
устраивать переход не имеет законных ос-
нований, так как установлены нормативы 
по расстоянию между соседними перехо-
дами, и неподалеку уже есть оборудован-
ный переход. 

РазВОРОТ В ПРыЖке
Депутат Игорь Коновалов напомнил, что 

в прошлый раз представители РЖД не бы-
ли столь категорич-
ны. Тогда на комитете 
речь шла о том, готов 
ли город сделать тро-
туары и установить 
освещение, чтобы 
обезопасить подходы 
к этому месту. Теперь 
же вместо обсужде-
ния обустройства го-
родской территории 
речь идет уже о пол-
ном перекрытии про-
хода забором с обеих 

сторон. 
Депутат Сергей Еле-

син также отметил, что на прошлой встре-
че упоминалось, что муниципалитет должен 
развивать логичный стык двух улиц, чтобы 
людям было удобно и безопасно ходить по 
этому участку. Тогда же предлагалось отраз-
ить этот переход и в генплане, чтобы потом 
было юридическое основание для выделе-
ния денег и дальнейшего обустройства тро-
туаров, ремонта проезжей части, установки 
фонарей. Категоричного отказа от РЖД не 
было. Теперь же речь идет о заборе. 

Но если есть трафик пешеходного дви-
жения, то люди будут ходить там, где им 
удобно. В заборе рано или поздно образу-
ется дыра, и помимо опасности быть раздав-
ленным составом, люди будут еще и рвать 
одежду об острые углы поломанных пру-
тьев или срезанной сетки. В итоге возмож-
на та самая ситуация, когда на путях погиб-
нут люди, и это станет главным аргументом 
для создания перехода. 

Депутат Сергей Себякин отметил, что 
сейчас разговор на комитете идет в формате 

«сами с собой». Представители РЖД на за-
седание комитета не пришли. Депутат пред-
ложил встречаться очно и задавать вопро-
сы глаза в глаза. Поэтому тему поднимут 
еще раз, если представители РЖД все же 
придут, а не ограничатся, как в этот раз, 
отписками. 

БюРОкРаТизМ ВО ВСей кРаСе
Депутаты сообщили, что обращались в 

транспортную прокуратуру. И оттуда то-
же пришел ответ, который зачитал депутат 
Игорь Коновалов. Прокуратура отметила, 
что переход на балансе не состоит и ранее 
не состоял, соответственно, никаких мер 
к РЖД по поводу демонтажа предпринять 
невозможно. Вместе с тем в транспортной 
прокуратуре подчеркнули, что есть поста-
новление на имя главы администрации го-
рода, в котором именно на городские вла-
сти возлагается обязанность оборудовать 
безопасный пешеходный переход через 
пути. 

При этом депутатам напомнили, что в 
прошлый раз представители РЖД не воз-
ражали, чтобы переход оборудовал го-
род за свой счет. Но, учитывая бедствен-
ное состояние городской казны, предста-
вители горадминистрации сразу сказали, 
что Орел не готов потянуть такие траты. 
Иных источников профинансировать об-
устройство перехода в администрации не 
знают. Представители РЖД и на прошлом 
комитете, и в новом письменном ответе 
высказались четко и однозначно: за свой 
счет они обустраивать переход в этом ме-
сте не будут.

Не ТОлькО Наша ПРОБлеМа
Внезапно выяснилось, что в Орле есть 

пешеходный переход как раз через «же-
лезку», который взялся оборудовать част-
ный инвестор. Но у него там крупный тор-
говый объект. И инвестор заинтересован 
в том, чтобы к нему шли покупатели, - от-
метила начальник управления градострои-
тельства Мария Родштейн. 

Также Мария Родштейн отметила, что 
аналогичная проблема достаточно распро-
странена и в других городах (когда желез-
нодорожные ветки проходят через жилые 

кварталы). «На данный момент федераль-
ное законодательство и внутренние доку-
менты РЖД выстроены по пути наимень-
шего сопротивления. Не дать возможность 
развиваться городу, а просто запретить лю-
дям ходить. И здесь подвижка может быть 
только в том случае, если федералы разре-
шат нам организовывать эти переезды го-
раздо чаще в городе. Мы написали письмо 
с предложением вынести эту ветку за чер-
ту города, отказаться вообще от нее. От-
вет был «нет». Хорошо, предположим, вет-
ка нужна, но она не настолько загружена. 
Даже если в этом месте сейчас обустроить 
переход воздушный, люди все равно пой-
дут по земле. И в итоге никто не будет под-
ниматься по надземному переходу. Я почи-
тала, изучила этот вопрос, посмотрела ми-
ровую практику – все равно люди идут в 
одном уровне. Здесь и наше РЖД местное 
ничего не сделает. Пока не будет на феде-
ральном уровне закона, который позволя-
ет организовывать в черте городской пе-
шеходные переходы чаще, чем раз в 5 км, 
ничего не изменится. Аналогичная пробле-
ма во многих городах в целом по стране, и 
проблема озвучена уже и н а федеральном 
уровне, но пока воз и ныне там. Пока мы 
бьемся в закрытые двери. Мы не прекра-
тим попытки донести свою позицию», - от-
метила госпожа Родштейн. 

«Мы делали официальный запрос и в 
РЖД. Там есть вторая ветка. И мы спраши-
вали, можно ли трафик по этой ветке выне-
сти на вторую, за черту города? Ответ РЖД 
был, что такой вариант невозможен», - до-
бавила Родштейн. 

Как вариант на комитете предложили 
еще раз обратиться в прокуратуру, но де-
путат Виталий Рыбаков напомнил, что этот 
путь уже пройден, и ответ получен. Город 
должен сам обустраивать переход. При 
этом вообще непонятно, как город должен 
тратить средства и проводить работы на чу-
жой территории? Ведь мало построить – 
нужно еще потом поддерживать переход в 
рабочем состоянии. 

Депутаты решили еще раз попытаться 
найти общий язык с РЖД и обсудить вари-
анты не в переписке, которая тянется меся-
цами, а при личной встрече.

Председатель Орловского горсовета 
Василий Новиков инициировал введе-
ние ограничений на использование элек-
тросамокатов и других средств индиви-
дуальной мобильности (СиМ) на отдель-
ных городских территориях. кроме того, 
депутаты рассмотрят порядок парковки 
СиМ и допустимый для электросамока-
тов скоростной режим в Орле.

Свою позицию по этому вопросу спи-
кер горсовета Василий Новиков высказал 
на своей странице ВКонтакте: 

– Как правило, я не сторонник запре-
тов, но ситуация в городе с водителями 
средств индивидуальной мобильности за-
частую запредельная. Именно поэтому и 
инициировал вынесение вопроса о поряд-
ке пользования электрическими самока-
тами и иными средствами индивидуаль-
ной мобильности на территориях обще-
го пользования города, размещения мест 
их кратковременного и длительного хра-
нения с целью осуществления предпри-
нимательской деятельности по их аренде 
(прокату), обеспечения безопасности дви-
жения пешеходов на заседание комитета. 
А теперь по порядку.

Администрация города предлагает вне-
сти изменения в решение городского Со-
вета «О Правилах благоустройства и са-
нитарного содержания территории му-
ниципального образования «Город Орёл» 
для установления правил использования 
средств индивидуальной мобильности 
(СИМ).

В планах ввести полное ограничение на 
передвижение с использованием СИМ на 

следующих территориях города:
- проезжей части улично-дорожной 

сети;
- мостах и путепроводах;
- пл. Ленина;
- ул. Ленина;
 - МБУК «Детский парк»;
 - бульваре Победы (пешеходная часть).
Передвижение на СИМ хотят раз-

решить по велосипедным дорожкам 
без ограничения скоростного режи-
ма, а также по крайней правой сторо-
не пешеходного тротуара с ограниче-
нием скоростного режима до 15 км/ч. 
 Дополнительно планируется ввести огра-
ничение на максимальную скорость СИМ 
до 15 км/ч (при разрешенных 25 км/ч), в 
жилых зонах – до 10 км/ч (при разрешен-
ных 20 км/ч).

Рассматривается также запрет 
на организацию парковки средств 
и н д и в и д у а л ь н о й  м о б и л ь н о с т и : 
 - на пешеходных тротуарах и пешеход-
ных дорожках, велодорожках, останов-
ках общественного транспорта, обо-
чинах автомобильных дорог, детских и 
спортивных площадках, мостовых соору-
жениях, на расстоянии ближе 10 метров 
от наземных, подземных и надземных 
пешеходных переходов, газонах, клум-
бах и других озелененных территориях; 
   - на территории многоквартир-
ных жилых застроек, на расстоянии 
не менее 10 метров от смотровых ко-
лодцев инженерных коммуникаций. 
Парковать средства индивидуальной 
мобильности нельзя на территории па-
мятников, монументов, мемориальных 

сооружениях, в местах воинских захоро-
нений, а также в радиусе меньше 25 метров 
от указанных объектов и в пределах тре-
угольника видимости на нерегулируемых 
перекрестках и примыканиях улиц и дорог. 
Депутаты согласились с предложениями, 
а также порекомендовали администрации 
города рассмотреть возможность разра-
ботать порядок использования городских 
территорий общего пользования, опре-
деляющий условия размещения пунктов 
аренды (проката) СИМ, условия пользо-
вания ими, включая маршрутные, ско-
ростные ограничения их использования, 
возрастные ограничения для пользова-
телей, иные ограничения для обеспече-
ния безопасности пользователей СИМ, 
пешеходов, других участников уличного 
движения.

Напомним, еще в начале апреля теку-
щего года «Орловская среда-плюс» писа-
ла о жалобах жителей города на самокат-
чиков и велосипедистов, которые совер-
шают свои трюки на пешеходных улицах 
и в парках, где гуляют дети. Одна из на-
ших читательниц в подробностях описала 
свою прогулку с ребёнком по улице Лени-
на, а также в городском и Детском парках: 
«Прогулка с ребенком по парку, по пеше-
ходной зоне в центре города превращает-
ся в тот еще квест. Если вдруг ребенок за-
хочет побежать вперед по дорожке, то ему 
угрожает реальная опасность: его могут 
сбить те, кто катается на электросамока-
тах, или велосипедисты, предпочитающие 
ездить, не держась за руль или на заднем 
колесе. Но парки и пешеходная улица – 
это не место для трюков, в любой момент 

под колесо может попасть ребенок». 
Наша читательница предложила го-

родской власти не дожидаться трагедии 
и принять меры для регулирования дви-
жения самокатчиков и велосипедистов на 
улицах города. 

К тому времени – еще в марте 2024 
года – ряд ограничений для самокатчи-
ков был введён в Санкт-Петербурге. Как 
сообщали СМИ, власти города запрети-
ли езду и парковку электросамокатов в 
определенных местах и ввели некоторые 
ограничения для средств индивидуальной 
мобильности.

Езда на кикшеринговых (кикшеринг – 
краткосрочная аренда самокатов) самока-
тах и других средствах индивидуальной 
мобильности (СИМ) в Петербурге подпа-
дает под регулирование.

Есть правила, которые надо и даже при-
ходится соблюдать. Они включают в се-
бя четыре вида ограничений: в некоторых 
местах нельзя ездить вообще; в некоторых 
можно ездить, но нельзя парковаться; кое-
где максимальная разрешенная скорость 
составляет 15 км/ч, где-то – 10 км/ч.

В Петербурге местное регулирование 
проистекает из соглашения между че-
тырьмя операторами, которые сдают в 
аренду электросамокаты, и городским ко-
митетом по транспорту. Все ограничения 
зафиксированы в указанном соглашении 
и действуют с 20 марта 2024 года.

Наконец, дошла очередь и до Орла. На-
до отдать должное здравомыслию спикера 
Орловского горсовета Василия Новикова.

Ольга РОЖДЕСТВИНА 

Забор – и нет проблем!

В орле разработали запреты для самокатчиков

игорь 
кОНОВалОВ
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Два мотоциклиста – мэр и губернатор 
– мчались по трассе Брянск – Орел к   На-
рышкино. В ушах свистел ветер.

– А не прокатить ли нам по будущему за-
падному обходу города? – предложил мэр, 
завидя дорожный указатель с правым пово-
ротом на Кромы.

Губернатор с завистью посмотрел на 
крепкую, словно слитую с «Судзуки», фи-
гуру мэра в модном желтом кожаном ком-
бинезоне. Надо же, пролетел сотню кило-
метров до Полесья туда и обратно – и свеж 
как огурчик... А тут и в спинке покалывает, 
и сердечко побаливает, и дыхалка уже не 
та... Но ведь сам же всем говорил о губер-
наторском контроле...

– Веди, Сусанин! – недовольно крик-
нул он.

Однако мэр вместо правого поворота по-
вернул налево, к тоннелю под железной до-
рогой Рига – Воронеж.

– В Минфине, – пояснил он на ходу, – 
на проекты меньше десяти миллиардов да-
же не посмотрят. Вот и приходится крутить-
ся... Тоннель налево, путепровод направо – 
вот тебе и первый ярд...

– Но экспертиза… – попробовал было 
возразить губернатор.

– Чушь! – грубо оборвал мэр. – Пара 
вискарей эксперту – и положительное за-
ключение у нас в кармане. К тому же мы в 
ТЭО указали, что обход не только разгру-
зит Орел от транзитного транспорта, но и 
явится новым туристским маршрутом под 
хэштэгом «Орловские девицы – русские 
царицы!»

– Да какие в Нарышкино царицы? –  с 
презрением сказал губернатор.

– Наталья Нарышкина – мать Петра 
Первого! – коротко ответил мэр.

Пройдя Нарышкино, они повернули на-
право и, проехав эстакаду, снова оказались 
в изрезанной оврагами долине реки Цон. 
На краю долины паслось стадо коров.

– Поедем через мост? – губернатор 
махнул рукой в сторону виднеющегося вни-
зу моста.

– Никаких существующих мостов! –  
отрезал мэр. – Эдак мы никогда не набе-
рем десять миллиардов! Существующая 
дорога до Кром идет по водоразделу Цна и 
Ицки, и на ней всего только один вот этот 
мост. А нам нужно как минимум дюжину 
искусственных сооружений. Поэтому пой-
дем напрямик, через овраги, благо что по 
овражистости наша область – мировой 
чемпион: восемь оврагов на километр. А 
каждый овраг – тут тебе и высоководный 
мост.

– Но в овраге достаточно положить од-
ноочковую трубу... – попробовал было сно-
ва возразить губернатор. – Местные водо-
токи до того малы, что даже не имеют соб-
ственных названий...

– Значит, придется поработать с 

топонимикой, – сказал мэр. – Эй, дед! –
обратился он к покуривающему верхом на 
лошади бородатому пастуху. – Как назы-
вается эта речушка? – мэр указал на стру-
ившийся по дну ближайшего оврага чахлый 
водный поток.

Мужик выплюнул окурок из желтых 
зубов.

– Эт-та то? – по старой деревенской 
привычке не отвечать сразу переспросил 
он. – Пересыханкой...

– А будет Глубокой, – рубанул рукой 
воздух мэр. – А та, что с ракитками?

– Переплюйкой...
– А будет Широкой... А следующая?
– Пощиколотка.
– Значит, будет Великой, – решил мэр. 

–  Вот уже и первые три моста...
Внезапно в опасной близости от его носа 

просвистел бич кнута.
– Кака-кака Глубока? – заорал мужик, 

выплевывая окурок. – Мы тут отродясь 
коров пасем, и никаких мостов нам не на-
добно. У нас на всем 120-километровом пу-
ти от Орла до Брянска ни одного моста, а на 
150 километрах от Орла до Курска – всего 
один. Вот как раньше строили!

– Эх, темнота! – мэр сплюнул на зем-
лю. – Это ж когда было? Еще при царе. А 
сейчас прогресс! По мостам мы нынче пер-
вые в мире! 

И, оставив мужика в растерянности раз-
мышлять над вопросом, по каким именно 
мостам мы мировые чемпионы, они пом-
чались дальше «работать», как выразился 
мэр, с топонимикой, давая все новые и но-
вые солидные названия попадающимся на 
пути ручьям и речушкам.

– Поосторожней с гидронимами, – 
на всякий случай предупредил губерна-
тор мэра, который уже чувствовал се-
бя первооткрывателем. – А то, неровен 
час, Орел останется без Орлика, Мценск 
без Мцны, а Кромы без Кромы. Кстати, 
как насчет туристской Мекки с царски-
ми невестами?

Они как раз проезжали мимо деревни с 
облупившимся  дорожным указателем – не 
то Себекино, не то Себякино.

– Марфа Собакина – любимая жена 
Ивана Грозного, – на ходу прокричал мэр. 
– Он ее то ли зарубил, то ли утопил, то ли 
сначала зарубил, а потом утопил на вто-
рой день после свадьбы – такие тогда бы-
ли традиционные ценности по отношению 
к девушкам.

При подъезде к Кромской дороге путь им 
преградила металлическая изгородь с над-
писью «Птицеферма Сабуровская. Частная 
собственность».

– Поедем напрямик? – вспомнив 

предыдущий урок, предложил губернатор.
Мэр слегка замялся.
– Да друган с Кавказа у меня тут хозяи-

ном... Придется в обход...
 Добравшись до Кромской трассы, они 

остановились в посадках.
– И все-таки одного ярда не хватает, 

– сокрушался мэр, расстилая на траве га-
зету с закуской. – Придется поработать с 
мостами...

– Это как? – не понял губернатор.
– Как сделали это на Колхозном мосту 

через Орлик, удлинив его с прежних 50 до 
нынешних 70 метров... Ну, за успех нашего 
дела, – мэр разлил по стаканам.

– За рулем не пью, – отказался 
губернатор.

– Мне можно! – вдруг раздалось из 
ближайшего оврага, и в клубах пыли отту-
да показалось бородатое лицо давнего зна-
комого, который, похоже, знал здесь все ко-
роткие пути.

Выпив, дед сразу подобрел.
– Нешто мы не понимаем? – его мрач-

новатые глазки из-под насупленных бро-
вей потеплели. – Рази мы супротив туриз-
му? Да у нас тут по Кромской дороге ка-
кие только царицы не ездили – от Марины 
Мнишек до Машки Милославской из Бол-
хова. Сама императрица Екатерина Вели-
кая езживали... Только я вот не пойму: а кто 
теперь здесь будет ездить, если от Брянска 
до Курска есть напрямик своя дорога. К то-
му же основная масса транзитных машин 
идут через Орел на Тамбовскую трассу, а 
отсюда до нее дороги нету. Значит, им сно-
ва придется возвращаться к Орлу, чтобы 
по объездной попасть на Змиевку?

– Не гуди, дед, – оборвал слишком гра-
мотного мужика мэр, – будет тебе и вто-
рая очередь до Змиевки. Только завезти па-
ру шоколадок девочкам из Минтранса. 

Они чокнулись и крякнули. Водку выпи-
ли всю, пива оставили на донышке, к заку-
ске не притронулись. Мэр взял мотоцикл в 
руки и повел его на дорогу.

– Стоять! – вдруг раздался резкий 
окрик у него за спиной.

Мэр обернулся. Срывая на ходу прикле-
енную скотчем бороду, пастух бросился к 
нему. 

– Вот вы и попались, голубчики! – ра-
достно заорал он. – Я давно за вами наблю-
даю... Инспектор ГАИ лейтенант Сапры-
кин, – представился он, предъявив крас-
ную книжицу. – Вы задержаны за вожде-
ние мотоцикла в нетрезвом виде.

Мэр с досадой сплюнул на землю.
– Куда ни плюнь – попадешь в ин-

спектора Сапрыкина, – выругался он. – 
Какое вождение, любезный, когда я веду 

мотоцикл в руках?
– Вот именно! – почему-то сразу со-

гласился инспектор. – В ПДД так и сказа-
но: «Вождение мотоцикла в нетрезвом ви-
де запрещено»...

– А так пойдет? – мэр легко взвалил мо-
тоцикл на плечи и понес его по обочине к 
областному центру.

«Этот справится, – подумал губерна-
тор, с тоской глядя на удаляющуюся мэр-
скую спину. – Этот и деньги в Москве до-
станет, и подходящего подрядчика найдет». 

Он сел на мотоцикл и включил скорость. 
Проезжая мимо мэра, не удержался и про-
сигналил, сразу добавив газу. Внезапным 
порывом ветра с него сорвало шлем. Пыта-
ясь поймать его обеими руками, он бросил 
руль и тут же влетел в столб электроосвеще-
ния. Посыпались осколки плафона... И все… 
Навалилась темнота...

Очнулся он только через неделю в 
Семашко. 

Над ним склонились заботливые лица ле-
чащего врача и мэра. На краю прикроватно-
го столика стоял пакет с апельсинами и ле-
жал букет цветов.

– Ну, зачем вы это, Юрий Николаевич? 
– смущенно сказал губернатор. – Давай-
те по делу. Я тут подумал, а зачем нам этот 
Западный обход? Мы ведь и Северный от 
Болховской трассы до Наугорки который 
год не можем сделать. А не замахнуться ли 
нам сразу на северную ветку Великого шел-
кового пути – десятитысячекилометровый 
транспортный коридор Калининград – Пе-
кин через Оршу, Орел, Орск и Оренбург? 
Китайцы нам помогут – они строят ежегод-
но 30000 километров дорог, в то время как 
мы едва дотягиваем до трехсот. У нас любая 
дорога мимо храма ведет к теще. Правда, 
есть и минусы – скоростная шестирядка 
пройдет через Орел в выемке, так что при-
дется снести все здания в километровой по-
лосе отвода и перенести областную столицу 
в Стальной Колодец...

– Проклятый немец! – с ненавистью 
подумал мэр, глядя на воодушевленное ли-
цо губернатора. – Все бы ему воздушные 
трассы до своего родного Кенига строить. И 
так почти доконал город, а теперь совсем из-
ничтожить хочет. Единственная надежда на 
орловских цариц. Вряд ли они захотят стать 
сталеколодезийками...

– Бедняга, он бредит, – сказал врач. – 
Типичные симптомы гигантус пролежневс. 
Придется удалять хирургическим путем... 
Пойду готовить инструменты. Не хотите по-
присутствовать при операции? 

Кажется, мог бы и не спрашивать…

Валерий Павликов

На заседании профильно-
го комитета по строительству и 
перспективному развитию горо-
да в разделе «Разное» был рас-
смотрен вопрос о ситуации с до-
мом 24/26 на улице Ленина из-
за осыпающейся штукатурки, 
сообщила пресс-служба Орлов-
ского горсовета. Напомним, на 
эту проблему неоднократно об-
ращал внимание депутат Спра-
ведливой команды Виктор Па-
нухник, который в очередной 
раз напомнил о ней коллегам 20 
июня. 

После заседания комите-
та председатель городского Со-
вета Василий Новиков на своей 
странице ВКонтакте сообщил 
следующее:

«20 июня на заседании коми-
тета по строительству и перспек-
тивному развитию города был 
поднят острый вопрос разруша-
ющихся фасадов на централь-
ной улице нашего города – ули-
це Ленина.

Напомню, что капиталь-
ный ремонт ряда домов на 

центральной улице областного 
центра был сделан в 2016 году, в 
год празднования 450-летия Ор-
ла. Договор на проведение был 
заключен с ООО «ПРК Реставра-
тор». Заказчиком выступил реги-
ональный Фонд капитального ре-
монта. Всего же в этот период по 
улице Ленина было капитально 
отремонтировано 5 домов.

Но спустя незначительное 
время все начало разрушать-
ся. Вместе с депутатами мы дав-
но начали бить тревогу. В разное 
время обсуждали вопросы на 
профильных комитетах, встре-
чался с представителя Фонда ка-
премонта. Все в свое время что-
то обещали…

Возвращаясь к сегодняшне-
му заседанию, речь шла о доме 
24/26 по улице Ленина. Во вре-
мя капремонта там были вы-
полнены следующие работы: 
ремонт крыши, фасада, подва-
ла, инженерных сетей, установ-
ка общедомовых приборов уче-
та. Следует сказать, что гаран-
тия качества работ распростра-
няется на все конструктивные 

элементы, инженерные систе-
мы и работы, выполненные под-
рядчиком по договору. К чему я 
все это! Гарантийный срок нор-
мальной эксплуатации материа-
лов конструктивных элементов 
устанавливается в 60 месяцев с 
момента подписания актов при-
емки выполненных работ. Если 
в гарантийный период эксплуа-
тации обнаружатся недостатки 
и дефекты, допущенные по ви-
не подрядчика, препятствующие 

нормальной эксплуатации объ-
екта, то подрядчик их должен 
устранить за свой счет в установ-
ленный заказчиком срок. Под-
черкну, что приемочная комис-
сия приняла работы по всем фор-
мам и, соответственно, работы 

были оплачены в полном объеме. 
Таким образом, капитальный ре-
монт дома завершен в конце ноя-
бря 2016 года с гарантийным сро-
ком до 21 ноября 2021 года. Да-
лее все ушло в суды, так как под-
рядчик уклонился от исполнения 
своих обязанностей по исправле-
нию всех недочетов.

В ходе заседания профильно-
го комитета начальник управле-
ния по государственной охране 
объектов культурного наследия 
сообщил нам, что их ведомство 
писало заключение об отказе в 
приемке объектов с перечнем 
замечаний!!!

В очередной раз направлю 
письмо в Фонд капремонта с 
просьбой обратить внимание на 
главную пешеходную улицу го-
рода. Нам нужны реальные фак-
ты и цифры, когда мы сможем 
привести в порядок фасады жи-
лых домов на улице Ленина. По 
итогам ответов и встреч буду не-
пременно информировать», - со-
общил Василий Новиков. 

Фото с личной страницы 
В.Ф. Новикова в ВК

Все дороги ведут… к теще

Штукатурка сыпалась, сыплется и будет сыпаться?



  26 июня лидер КПРФ Геннадий Зю-
ганов отгуляет не по-детски. У Андреи-
ча юбилей. И он решил не мелочиться, 
а с пролетарским размахом оттянуться 
на 15 миллионов. Об этом сообщает ТГ-
канал ВЧК-ОГПУ. В золотой зал депутат-
ского ресторана приглашены букваль-
но все: от президента Владимира Пу-
тина до руководителя МВД Владимира 
Колокольцева. На этом элитно-народ-
ные гулянья не закончатся. На следую-
щий день, требуя продолжения банке-
та, Геннадий Андреевич с близкими пе-
реместится в дом отдыха Управления 
делами Президента «Снегири». По ин-
сайдерской информации, в Орловской 
области и на малой родине в селе Мым-
рино товарищ Зюганов проставляться 
не собирается. 

РеСПеКТ ОТ ОРлОВщИНы
Ставленник юбиляра, губернатор Ан-

дрей Клычков, вовремя подсуетился и 
продавил в областном совете награжде-
ние старшего товарища званием «Почет-
ный гражданин Орловской области». К 
званию прилагается более трехсот пяти-
десяти тысяч годового содержания. Про 
бесплатный проезд в орловском транс-
порте сведений не поступало. Геннадий 
Андреевич отреагировал на инициативу 
с большевистской скромностью: «Давно 
пора!». Вопрос о награждении рассма-
тривался как внеочередной, и коммуни-
сты из красного угла облсовета надея-
лись, что решение проскочит. Не проско-
чило. Случился скандал. Треть депутатов 
усомнилась: достоин ли? И не поддержа-
ли клычковское предложение. Хотя им и 
рассказали о деяниях претендента на по-
четный статус. 

Судя по представлению, натворил он 
на Орловщине немало: и памятники ста-
вил, и Спасское-Лутовиново обустроил, и 
драмтеатр с концертным залом «Юбилей-
ный» возвел, и «орловскую непрерывку» 
неустанно продвигал. И даже пожары ту-
шил. Но это не точно. Непрерывка была 
запущена в 70-м году. Товарищ Зюганов 
тогда подвизался обычным преподавате-
лем пединститута и сложнее шариковой 

ручки ничего не знал. Он непрерывно вы-
носил неокрепшие мозги студентам лю-
бимым марксизмом-ленинизмом. Если 
что и строил, то только коммунизм, но 
не достроил. С развалом Союза ставший 
господином Геннадий Зюганов прекрас-
но вписался в рыночную экономику. Те-
перь в возглавляемой им КПРФ долларо-
вые миллионеры – явление рутинное. 

ИМя, СеСТРА, ИМя
Звание «почетного» и денежка – это 

еще не все няшки, которыми одарила 
именинника «благодарная» Орловщина. 
31 мая Орловский городской совет рас-
ширил список лиц, имена которых теперь 
могут присвоить улицам и площадям го-
рода Орла. Об этом поведала руководи-
тель городского Управления градострои-
тельства Мария Родштейн. В Положение 
о присвоении названий элементам пла-
нировочной структуры и улично-дорож-
ной сети Орла она предлагает внести воз-
можность увековечить имена почетных 
граждан Орловской области. Горсоветов-
цы предложение поддержали. 

А почему только улицы и площади? 
Геннадий Андреевич навязал нам двух 
молодых однопартийцев в губернаторы. 
Под его чутким руководством они непре-
рывно что-нибудь ваяли. Два коммуни-
стических губернатора подряд – та еще 
непрерывка! И теперь мы имеем кучу 
объектов, на которые стоит обратить все-
народное внимание. Прокуратура и след-
ствие уже давно обратили. Этим «жерт-
вам распила» и надо присвоить славное 
имя юбиляра. Например, «Зюгановский 
титаник». В городе столько таких объек-
тов, что фамилия именинника будет зву-
чать на каждом перекрестке. 

А почему только в городе? Господин 
Зюганов позиционируется как лютый 
патриот. Родился он в деревне Мымрино 

Знаменского района. Кто посетил сей 
укромный уголок, конечно, понимает, 
что «так жить нельзя». Унылая картина: 
дорог нет, работы нет, перспектив нет. 
Вся молодежь на вахте в столице. В шко-
ле, где учился коммунистический лидер, 
сейчас обустраивают свинарник. Стран-
но, почему на стене его альма-матер до 
сих пор нет мемориальной доски? «Здесь 
учился выдающийся...» и далее по тексту. 
Односельчане отзываются о своем зем-
ляке безразлично, но с обильным вкра-
плением ненормативной лексики. Конеч-
но, переименовать Мымрино в Зюганово 
будет жестоко по отношению к мымрин-
цам. Их же зюганОидами начнут назы-
вать! А они этого не заслужили. Но ка-
кой-нибудь объект отметить стОит. На-
пример, переправу через ручей, протека-
ющий в деревне. 

Если кто не в курсе, то в Мымрино есть 
своя Малая земля. Это обнаружили чле-
ны Справедливой команды, которая по-
сетила село с неофициальным визитом. 
Часть села отрезана от большой земли 
ручейком. Мостик, по которому малозе-
мельцы переправляются на материковое 
Мымрино в магазин, на почту или в ад-
министрацию, развалился. А временная 
переправа из жердочек требует хорошей 
физической подготовки, прекрасной ко-
ординации, выдающейся ловкости и на-
выков эквилибристики. 

Справедливая команда обратилась в 
прокуратуру. Администрация села за-
сыпала переход мусором и битым кир-
пичом, что безопасности не прибавило. 
Но уже в этом году Хотынецкий район-
ный суд удовлетворил исковое заявление 
хотынецкого межрайонного прокурора, 
и на администрацию Знаменского рай-
она возложена обязанность обеспечить 
транспортное сообщение к домам по ули-
це Заречной. Спасибо прокуратуре. А на 

будущем мосту надо поставить памятный 
знак с надписью, что Геннадий Зюганов 
к этому мосту не имеет ни малейшего от-
ношения и не дал на его строительство ни 
одной копеечки. 

P. S.  ТГ-канал ВЧК-ОГПУ сообщает, 
что коммунисты плотно занялись подго-
товкой тематической выставки в Госду-
ме к юбилею своего лидера. На него од-
нопартийцы потратили свыше двух мил-
лионов рублей. 

       
        
       
     

Вот интересно, что бы сделал М. В. 
Вдовин, если бы на каком-нибудь банке-
те ему в качестве осетрины подали киль-
ку из консервной банки и страшно уди-
вились бы его возмущению по этому по-
воду, так как он ОБяЗАН поверить в то, 
что ест осетрину? 

Факт, что «Дворянское гнездо» полно-
стью и необратимо уничтожено, может 

не увидеть только 
слепой от рождения 
или лакей с много-
летним стажем, го-
товый не только есть 
кильку вместо осе-
трины, но и публично 
рассыпаться за это в 
нижайшей благодар-
ности.  Они, к сожа-
лению, есть!  Мы су-
мели за тридцать лет 
взрастить поколение 
крайне равнодуш-
ных людей, думаю-
щих круглосуточно 

только о накоплении барахла. Наш заме-
чательный учёный Сергей Капица горько 
сетовал: «Мир погубит не атом и не рак, а 
жадный дурак». 

 М. В. Вдовин, который с подачи В. А. 
Ливцова затеял всю эту бодягу с «благо-
устройством», справился с поставленной 
задачей более чем «достойно»! Думаю, 
его даже наградят! Ведь в результате сна-
чала из названия «ландшафтный сквер 19 
века «Дворянское гнездо» исчез 19 век, а 
потом он и перестал быть объектом куль-
турного наследия, хотя для снятия стату-
са необходимо огромное количество до-
кументов и экспертиз! Убеждена, что их 
нет!  И, что удивительно – никто не за-
метил «потери бойца». Нарушение зако-
на №73-ФЗ стало нормой и признаком 

развития территорий.
Теперь это заштатный сквер «Дворян-

ское гнездо» (а деньги давали на объект 
культурного наследия). Не удивлюсь, ес-
ли в результате дальнейших манипуля-
ций он получит более благозвучное имя 
Г. А. Зюганова! 

Теперь там можно творить всё, что 
угодно: ставить типовые качели на солн-
цепёке, непонятного дизайна павильоны 
у подножия разрушающегося берега, бе-
седку странного назначения, набереж-
ную из промышленных габионов, жуткие 
лестницы, единственная функция кото-
рых – спуск на пляж. А пляжа-то и нет. 
Сколько себя помню, именно там люди 
отдыхали, загорали и плавали, когда ре-
ка была не такая заиленная и грязная, как 
теперь, и играли в волейбол (заметьте – 
не на главной площади, а здесь). Ну, а сей-
час там будут гонять на велосипедах и са-
мокатах – не позагораешь! Зато всё на 
благо человека!

Осталась самая малость – расставить 
арт-объекты.

На повестке дня скамейка с бронзо-
вой ГОРНИЧНОЙ Лизы Калитиной, ко-
торой поручили сыграть её роль. Рядом 
с ней уже фотографировался устроитель 
всех этих чудес счастливый М. В. Вдовин. 
К слову, настоящий Лаврецкий к этой се-
рой мышке на пушечный выстрел бы не 
подошел. Она ему просто неинтересна.

Откуда взялась манера делать из Лизы 
в лучшем случае Татьяну Ларину времён 
её жизни в деревне, а не богатую наслед-
ницу с очень непростым характером? 
Почему все забывают, что термин «тур-
геневская девушка» ввёл Достоевский 
в качестве НАСМЕШКИ, прямого изде-
вательства над героинями романов И. 
С. Тургенева? Он видел в них западных 
избалованных девиц, не имеющих ми-
лой его сердцу славянской покорности. 

Именно на этой почве два великих писа-
теля разругались вдрызг! 

Надежда на то, что позорить литера-
турную героиню будет только «служан-
ка», рассыпалась в прах появлением 
бронзового Лаврецкого с лицом и позой 
угнетённого приказчика!

Дальше на территории сквера упо-
коится очередная «братская могила». 
Когда-то у нас была «орловская непре-
рывка», а теперь – орловская СКВЕРная 
униформа «бронзовый блин». Следую-
щим номером программы, вероятно, бу-
дет переименование «литературной сто-
лицы» в «литературное кладбище». На-
чало этому положил сквер литераторов, 
а закончит, наверное, сквер «Орловская 
крепость». Ведь заказ уже ростовские ма-
стера получили, и деньги распределены. 
Процесс не остановить!

Всё выдержано в лучших традици-
ях двух замечательных русских посло-
виц: «Слышал звон, да не знаю, где он» и 
«Заставь дурака Богу молиться, он и лоб 
расшибёт».

Как-то, в разговоре за чашкой кофе с 
одним очень неглупым человеком, я в шут-
ку спросила: «А чем молодой дурак лучше 
старого дурака?», а он на полном серьёзе 
ответил: «Ну, если вообще, то хрен редьки 
не слаще, а применительно к чиновникам, 
то молодой хуже старого, потому что худо-
бедно старый уже наворовал и даже в ка-
честве развлечения может захотеть что-то 
сделать и на благо людей, а у молодого ещё 
вся жизнь впереди!»

Ну, это так, к слову!
Сейчас по нашей замечательной тра-

диции, всех собак вешают на подрядчи-
ка. Известно, что всегда виноват стре-
лочник! Из всех СМИ летят главные но-
вости о нарушении СРОКОВ уничтоже-
ния «Дворянского гнезда».   Интересно, 
а если бы оно произошло точно в срок, 

подрядчик премию бы получил?
 Подрядчик, конечно, виноват, но толь-

ко в том, что взялся за работу БЕЗ ПРО-
ЕКТА, потому что по тем картинкам, ко-
торые депутаты утверждают в качестве 
проекта, невозможно определить фронт 
работ и составить смету! 

Вот и получается, что он работал не 
по проекту, а по приказу. Послушно вы-
рубил деревья, закатал в плитку и ас-
фальт единственный естественный га-
зон в нижнем ярусе и разрушил ротон-
ду, а после за дело взялись другие «умель-
цы». Обещания, что новая ротонда будет 
лучше прежней, не оправдались абсолют-
но ни в чём! 

Если уж вы умудрились, господа, угро-
бить историческую ротонду, то сделайте 
новую хотя бы прочной и не подлежащей 
постоянному ремонту! Вообще, всем из-
вестно отличие декоративной колонны от 
несущей, но, вероятно, только не строи-
телям ротонды. Фуст несущей колонны 
проще сделать наборным и нанизать от-
дельные его части, грубо выражаясь, на 
трубу с закачанным внутрь бетоном, как 
на детскую пирамидку. Архитектурный 
бетон или ещё какой-нибудь композит-
ный материал, не требующий шпаклёв-
ки и покраски, с горизонтальными шва-
ми, был бы гораздо прочнее и проще в со-
держании. Вертикальные же швы скор-
лупы будут трещать постоянно. 

Но кому это интересно? Есть сверхза-
дача – сдать объект и больше о нём не 
вспоминать, а то, что это и есть «осетри-
на второй свежести», скоро забудется, и 
будет старательно внедряться в сознание 
людей важность именно такого «возрож-
дения» «Дворянского гнезда»!

  С глубоким уважением 
  ко всем ветвям власти, 
  гражданка России 
  Людмила Парицкая
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людмила 
ПАРИЦКАя

ЗЮГАНОВ ФЕСТ

«Осетрина второй свежести»

В ТеМУ:

Здесь однозначно будет город-сад,
С чем юбиляра мы и поздравляем!
Лишь пару сотен месяцев назад
В России не было приличней края.

Назло и Байдену, и Трампу вопреки
Цветут заводы, города и даже сёла,
О чём мечтали наши старики,
Читая сказку, что король 
  был очень голым.

Вот, Андерсен, чудило, 
   всё ваще наврал.
У нас мосты, «Титаник», 
           школы, тротуары.
Со свалок выброс в атмосферу 
   очень мал,
Да и фонтаны нам достались 
   почти даром.

На торжества, по счастью,   
   мы не попадём - 

Не та заточка у трудящихся орловцев.
Но то, что лидер наш гуляет 
   белым днём,
Заставит в тучах от позора скрыться
    солнце.

   Клава Шифер



В двух залах картинной галереи пред-
ставлены работы Николая Жатова, Вик-
тора Лупачева, Владимира Ухина и Любо-
ви Зубовой. 

Большой зал Олег Карпиков традици-
онно отвел под пейзажную живопись. 
Несмотря на общий жанр, мотивы и на-
строения полотен не повторяют друг дру-
га. Буйство красок на одних холстах удач-
но гармонирует с приглушенными тона-
ми на других. Благодаря этому взору зри-
теля доступны практически все ипостаси 
природы. Здесь нашлось место и солнеч-
ным зимним дням в перелеске, и туман-
ному утру у озера, и ночному мерцанию. 

Малый зал посвящен сюрреалистичным 

полотнам. Здесь любители прекрасного 
смогут полюбоваться плавными линиями, 
изящными силуэтами, феминными фигу-
рами и загадочными сюжетами. 

В разговоре с прессой Олег Карпиков 
признался, что обновлений захотела его 
душа. Спонтанный позыв меценат игно-
рировать не стал и достал из загашника 
новые интересные картины. А за 20 лет 
коллекционирования в кладовке создате-
ля галереи скопилось немало полотен. По 
словам Карпикова, сейчас его коллекция 
насчитывает порядка 500 работ. Однако 
выставить можно лишь десятую их часть.

- Совсем недавно я посмотрел по своим 
кладовкам и обомлел от того, какой красо-
той я обладаю. Мне стало очень от этого 
приятно. Почему бы на эту красоту не по-
смотреть нашим жителям? Радостью нуж-
но делиться! - отметил Олег Карпиков.

Меценат добавил, что подобные экспо-
зиции в будущем могут появиться и в дру-
гих городах. А пока познакомиться с кол-
лекцией Олега Карпикова могут орловцы.

Одним из первых обновленную выстав-
ку оценил заместитель мэра Орла Алек-
сей Степанов. Он отметил, что коллекция 
Олега Карпикова наглядно доказывает, 
что художественное искусство еще живо.

- Искусство существует не только в фо-
тографии, но и продолжает жить в карти-
нах. Как фотографии сегодня обесценили 

взгляд на художника, - заметил Степанов. 
Но от цифровизации создатель галереи 

не отказывается. В планах у мецената раз-
витие, а оно невозможно без внедрения 
современных технологий.

- Аудиогиды, QR-коды со временем 
планируем сделать. Мультимедиа, инте-
рактив, сайты - все это будет, но позже, - 
подчеркнул Олег Карпиков.

При этом на лавры Третьяковки кол-
лекционер не претендует. Курс на разви-
тие и расширение уже выбран, остальное 
покажет время.

Отметим, в конце прошлого года 
картинная галерея Олега Карпикова 

была номинирована на ежегодную пре-
мию «Орловский бизнес-2023» и одержа-
ла победу в номинации «Социально зна-
чимый проект».

Посещение картинной галереи абсо-
лютно бесплатно и доступно всем жела-
ющим. Вернисаж открыт с 9:00 до 21:00 в 
рабочие дни. Посетителям нужно в любое 
удобное время приехать по адресу: Кол-
хозная, 11, корпус 4, и сказать на входе о 
посещении картинной галереи.

Автор: Сергей Иванов
Фото © ООО «Региональные новости», 

источник: https://newsorel.ru/fn_1506064.

Вот уже много лет потенциаль-
но аварийная улица Лужковская в 
Орле остаётся без ремонта. Заужен-
ная проезжая часть, ямы и колдоби-
ны ежедневно создают угрозу жиз-
ни и здоровью участников дорож-
ного движения. Вот и на днях – 17 
июня – здесь произошло столкно-
вение двух автомобилей; на месте 
аварии работали спасатели. На этот 
раз обошлось без пострадавших, но 
сколько еще времени эта дорога бу-
дет оставаться угрозой для водите-
лей и пешеходов?

Депутат Орловского облсовета 
Виталий Рыбаков добивается при-
ведения этой улицы в нормативное 
состояние вот уже несколько лет. 
В частности, в обращении к мэру 
Орла Парахину в 2022 году он ука-
зывал: «Острая проблема безопас-
ности дорожного движения по ул. 
Лужковской существует с 2016 го-
да, когда в нарушение ГОСТ под-
рядная организация ООО «Моно-
литСтройТула» заузила проезжую 
часть дороги от ул. Половецкой до 
ул. Поселковой. Ситуация усугуби-
лась после закрытия моста Друж-
бы, когда транспортный поток зна-
чительно увеличился, а узкая проез-
жая часть не позволяла разъехаться 
двум автомобилям и служила един-
ственной пешеходной зоной для 
жителей улицы Лужковской». Да-
лее депутат указывает, что ситуа-
ция стала критической в связи с за-
крытием Красного моста. После не-
однократных обращений Виталия 
Рыбакова в администрацию города 
УКХ г. Орла отсыпало обочины до-
роги сначала асфальтовым грануля-
том, затем известковой щебёнкой. 
Технология ремонта дороги была 

нарушена, в результате «отсыпку» 
смыли дожди. Деньги оказались по-
трачены впустую.

Сотрудники ГИБДД неоднократ-
но выявляли нарушения в содержа-
нии улицы Лужковской, в отноше-
нии УКХ составлялись протоколы, 
вносились представления, однако 
ситуация не менялась.

Депутата поддержала прокурату-
ра области: совместно с сотрудника-
ми ОГИБДД была проведена допол-
нительная проверка состояния доро-
ги, по результатам проверки вновь 
выявлен ряд нарушений, а именно: 
многочисленные дефекты дорожно-
го полотна в виде проломов, проса-
док и выбоин. Прокуратура напра-
вила в суд исковое заявление о воз-
ложении на администрацию г. Орла 
и Спецавтобазу обязанности приве-
сти дорогу по ул. Лужковской в нор-
мативное состояние в соответствии 
с требованиями ГОСТ. 

В сентябре прошлого года реше-
нием суда требования прокуратуры 
были удовлетворены. Управление 
строительства, дорожного хозяйства 
и благоустройства администрации г. 
Орла обязали организовать работы 
по приведению дороги в порядок в 

течение двух месяцев после всту-
пления решения суда в законную 
силу. В течение полугода со дня до-
ведения денежных средств Спецав-
тобаза была обязана устранить мно-
гочисленные дефекты дороги и вы-
полнить требования ГОСТ.

В январе 2024 года первый заммэ-
ра Ничипоров сообщил депутату Ры-
бакову следующее: «В соответствии 
с муниципальной программой «Ком-
плексное развитие улично-дорож-
ной сети города Орла на 2022–2026 
годы» в настоящее время заключен 
муниципальный контракт №56 от 
12.05.23 г. по разработке проектно-
сметной документации, получению 
положительного заключения госу-
дарственной экспертизы и выпол-
нению работ по объекту «Капиталь-
ный ремонт автомобильных дорог 
города Орла на улицах частной жи-
лой застройки». Срок выполнения 
капитального ремонта автомобиль-
ной дороги по улице Лужковской – 
1 августа 2024 года.

К настоящему времени никто к 
ремонту ул. Лужковской не присту-
пал. До срока сдачи объекта оста-
лось чуть более месяца.

Наталья ЗАРУБИНА

Жители дома №101 по улице Нормандия-Не-
ман недовольны качеством ремонта дворовой тер-
ритории. Граждане прислали фотографии «ремон-
та», пояснив, что новый асфальт кладётся на ста-
рый, строители даже не убирают старый бордюр-
ный камень:

- Вот так делают реконструкцию дворовой терри-
тории возле дома №101 по улице Нормандия-Неман. 
Не убрав старый бордюрный камень, кладут новый, 
заужая дорожку, - написал Константин М.

«Орловская среда-плюс» просит надзорные ве-
домства проконтролировать ход ремонта дворовой 
территории дома №101 по ул. Нормандия-Неман и 
дать оценку качеству проводимых работ.
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«Радостью нужно делиться»: 
в картинной галерее олега Карпикова 
сменилась экспозиция

на ул. лужковской ведётся 
виртуальный «ремонт»

Ремонт дворов 
по-орловски?

Орловский меценат Олег Карпиков 18 июня представил журналистам новин-
ки своей картинной галереи. На этот раз коллекционер решил порадовать лю-
бителей искусства очень впечатляющими и необычными полотнами. Рассказы-
ваем, на что здесь можно посмотреть и чем восхититься.

Олег КАРПИКОВ
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«ОрелТаймс»: Суд Советского района Орла 
продлил заключение Лежнева ещё на два месяца

Суд рассмотрел ходатайство следо-
вателя, расследующего уголовное де-
ло, возбуждённое против советника 
губернатора Сергея Лежнева, о прод-
лении срока заключения фигуранта 
под стражей. 

Напомним, первое решение суда о 
необходимости отправить Лежнева за 
колючую проволоку было вынесено 27 
мая. Срок содержания в СИЗО – 30 
дней, которые истекут в конце июня. 
Мотивация была проста: на свободе 
и даже под домашним арестом он мо-
жет влиять на процесс расследования. 
«Есть основания предполагать, что он 
может использовать своё должностное 
положение и связи», – заявила про-
курор Елена Калашник во время су-
дебного разбирательства в апелляци-
онной инстанции Орловского облсуда.

При этом на суд не повлияли поручи-
тельства за советника двух представи-
телей Орловской митрополии – о. Ва-
силия и митрополита Тихона –  и пред-
ложение о внесении залога в 30 млн. К 
слову, на этот раз список защитников 
советника пополнился главами целого 
ряда районов Орловской области. За 
Лежнева поручились главы Кромско-
го, Орловского, Болховского, Сосков-
ского районов и города Ливны.  

Тем не менее районный суд продлил 
заключение под стражей ещё на 2 ме-
сяца, сообщила пресс-служба Совет-
ского суда г. Орла.

Напомним, Лежнев подозревает-
ся в совершении преступления в со-
ставе преступной группы. Речь идёт 
о хищениях при реконструкции и ре-
монте Красного моста, моста Дружбы 

и моста через реку Сосну. По словам 
ст. следователя УМВД Евгения Акуло-
ва, ему грозит 10 лет лишения свобо-
ды. Необходимость заключения Леж-
нева под стражу в мае была вызвана 
опасениями учредителя ООО «Рем-
спецмост» Александра Молчанова за 
своё здоровье и здоровье своих род-
ственников. К тому же   следствие 

опасается, что в силу разъездной ра-
боты советника губернатора он мо-
жет отправиться в зону СВО, где его 
будет сложно найти.

Источник: https://oreltimes.ru/
news/obshhestvo/sud-sovetskogo-
rajona-orla-prodlil-zakljuchenie-
lezhneva-eshhjo-na-2-mesjaca/ 

Сергей Лежнев - арестант. 
Скрин-шот «Орловские новости»

Сергей Лежнев - друг и советник
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